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СЛОВО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели!

Мы готовили этот номер в необычных условиях марша коронавируса по 
планете. Тем не менее, другие мировые проблемы никуда не делись, в том 
числе и проблемы урегулирования на Украине. 

Этот номер посвящен, в основном, обсуждению перспектив реализации 
Минских соглашений, в том числе и при новом украинском правительстве. Мы постарались 
познакомить читателей с краткими биографиями его участников, с версиями причин скороспелой 
его замены. Не обошли вниманием и продолжающиеся попытки вытеснения русского языка из 
учебного и общественного пространства Украины.

Как всегда, Вашему вниманию предлагаются обзор украинской и российской печати, свежие 
социологические данные, мнения известных российских и украинских политологов.   

Желаем полезного чтения.

С уважением, 

Выпускающий редактор 
мониторинга «Украина»       Владимир ЖАРИХИН   

Тема номера: 
НОВОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО УКРАИНЫ
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Долго ли еще будет звучать 
эта украинская музыка? 

Александр ДУДЧАК

Зеленский продолжает расставлять точки над 
«i», развеивая заблуждения относительно 
возможной смены курса постмайданной Укра-

ины и выполнения его собственных предвыборных 
обещаний.

Сильный удар по надеждам самых оптимистичных 
его сторонников Зеленский нанес речью в Польше в 
конце января, когда он скопировал позицию западных 
политиков, извращающих историю Второй мировой 
войны. По сути, он предал своих предков-победителей.

В последние дни он снова вполне однозначно вы-
разил позицию Украины по важнейшим вопросам: 
в развернутом интервью изданию «Интерфакс – 
Украина» (11.02.20) и в выступлении на Мюнхенской 
конференции по безопасности (15.02.20).

Война в Донбассе
Войну Зеленский желает закончить лишь на 

словах. Он считает, что руководство Франции и Гер-
мании, как и он, стремится к изменению условий 

Минских соглашений и называет это «гибкостью 
Минска». Ему «кажется, что и Россия готова об этом 
думать». И разводить войска он не собирается. Его 
мнение: «Разведение по всей линии – это долгий 
процесс, который займет много-много лет… Столь 
длинный, что вряд ли кто-то из лидеров «Нормандии» 
еще останется на своей должности».

Затем Зеленский признается в Мюнхене, что не 
верит ни в какие документы и меморандумы. Ему 
больше по душе НАТО, ядерное оружие и сильная ар-
мия. «Мы все понимаем – сильная армия или ядерное 
оружие, или НАТО являются защитой независимости 
и территориальной целостности той или иной страны. 
Никакие документы, никакие подписанты, никакие 
меморандумы не защищают… Я лично не верю в 
любые бумаги».

Так стоит ли надеяться на выполнение Украиной 
условий «Минска-2»?

«Людям на Донбассе нужны выборы, которые 
будут признаны Украиной и всем миром легитимны-
ми. И они не могут быть такими, если пройдут не по 
украинскому законодательству, под звуки выстрелов 
и без контроля над нашей границей», – заявляет 
Зеленский, давая понять, что «минский» порядок 
выполнения соглашений ему (точнее, украинским 
нацистам) не по нраву. Как и прежде, он не готов 
вести прямые переговоры с руководством ДНР / 
ЛНР, но каким-то образом собирается договариваться 
«напрямую с населением» неподконтрольных Киеву 
республик. Видимо, с помощью изобретаемой в Ки-
еве платформы «Мир Донбасса».

До выборов в Донбассе Зеленский предлагает 
проводить совместное патрулирование границ с 
Россией представителями ВСУ, Народной милицией 
республик («представители временно оккупирован-
ных территорий», как он выражается) и ОБСЕ. «Мы 
видим, что это совместная граница, совместные 
патрули. Поднимал этот вопрос на «нормандской 
встрече», сейчас мы это обсуждаем и в Минске. Я ду-
маю, что у нас есть возможность додавить, чтобы там 

были как украинцы, так и представители временно 
оккупированных территорий, так и ОБСЕ», – вслух 
размышляет Зеленский.

Однако безопасность выборов может быть гаран-
тирована именно отсутствием подразделений ВСУ 
на территории республик. А термин «додавить» – из 
лексикона армрестлеров. И «совместные патрули» 
никакого отношения к Минским соглашениям не 
имеют. Как и Крым, который Зеленский пытается 
прицепить к проблеме Донбасса. «Я твердо убежден, 
что без прекращения огня на востоке Украины и 
возвращения Крыма [выделено нами. – А.Д.] мы не 
можем починить поврежденную систему региональ-
ной безопасности в Европе», – заявляет Зеленский.

Вот тут-то наш новичок политических игр и дает 
маху: связывать Крым с Донбассом – идея настолько 
бесперспективная, что автоматически ликвидирует 
любую возможность продолжения любых переговоров.

Майдан под угрозой
Зеленский сознает, что выступает в качестве ша-

рика в жестоких предвыборных играх американских 
верхов: «Следующие 5 лет как минимум у нас будут 
серьезные нормальные отношения с США, лидер ко-
торой бы из партий ни победил на этих выборах, будет 
ли это представитель демократов, или действующий 
президент Дональд Трамп. Мы не обидели ни одной 
из сторон, мы не дали втянуть себя во внутренний 
политический конфликт в США. Они все, я знаю, и 
демократы, и республиканцы, уважают наше поведе-
ние в этой ситуации».
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Чтобы показать, что никого в Америке «не обиде-
ли», Зеленскому приходится разыгрывать дурачка и 
делать вид, что Сорос отношения к Украине не имеет. 
«Я не знаком с человеком по фамилии Сорос. Никогда 
с ним не встречался. Я точно не один из «соросят»… 
Вопрос влияния господина Сороса на Украину – я его 
не чувствую. Я думаю, что это все преувеличение», –  
заявляет Зеленский, будто не понимая, что в этом 
политическом аквариуме он всего лишь малек, окру-
женный опытными акулами, которые не сжирают его 
только из-за смешной разницы в размерах.

В начале февраля в США вышел фильм Майкла 
Капуто, в котором документально показано, кто 
подготовил государственный переворот на Украине 
и организовал массовые убийства 20 февраля 2014 
года. Предвыборное обещание Зеленского рассле-
довать преступление, каким был расстрел людей на 
майдане, оказалось морковкой перед ослиной мордой 
электората. 

В интервью Зеленского «Интерфаксу» мы слышим: 
«Потеряны доказательства, документы. Нет людей, 
нет свидетелей. Некоторые говорят, что в целом на 
местах после этой трагедии, всех этих событий, мно-
го убрали. Самое сложное дело, которое есть у нас в 
стране, – это майдан… Знаю точно, что занимаются 
быстрее, чем это было несколько лет до этого. Когда 
они найдут заказчиков, ведь с убийцами более понят-
но, – не могу сказать».

Кто это говорит – Порошенко или Зеленский? И 
кого Зеленский имеет в виду, когда говорит, что «с 
убийцами более понятно»? Пашинский, Парасюк, 

Парубий на свободе, а исполнителей-снайперов от-
стреливают одного за другим.

Правда о майдане позволила бы начать лечение 
болезней Украины, но Киев не может позволить себе 
эту правду.

Стоит ли ждать?
Киеву не нужны ни мир, ни война. Не нужен ему и 

Донбасс в составе Украины с его резко оппозицион-
ным киевской власти населением.

Так что же делать? Команда Зеленского, распи-
сываясь в своем нежелании выполнять Минские 
соглашения, умышленно добивает промышленный 
и научно-технический потенциал Украины. После 
выполнения программ «реформ», оглашенных этой 
командой, даже смена режима не поможет. Так, может, 
потребовать выполнения взятых обязательств? Точно и 
в срок! А в случае невыполнения – принимать меры, о 
которых противная сторона предупреждается заранее?

Не выполнили «домашнее задание» к встрече в 
Берлине – начинается российская паспортизация для 
всех граждан Украины, не запятнавших себя участием 
в запрещенных в РФ организациях.

Не поставляется вода в Крым – не отгружаются 
топливные элементы для украинских АЭС.

Не начинаются прямые переговоры Киева с руко-
водством ДНР / ЛНР в указанный срок – РФ оставляет 
за собой право признать суверенитет этих республик…

Может быть, тогда хоть что-то сдвинется с места? 
Иначе эта местечковая украинская музыка может 
звучать без конца. n

Власти на индексацию пенсий возьмут в долг

Индексацию должны были провести в марте, но отложили до осени. Буквально на днях власти заявили, что 
перерасчет состоится в мае.

Индексацию пенсий в мае планируют провести за счет сокращения расходов госбюджета, а также 
привлечения кредитов. Об этом в эфире программы Свобода слова на канале Украина заявила замглавы Офиса 
президента Юлия Ковалив.

«Есть несколько источников. В первую очередь, мы будем сокращать часть неэффективных расходов в бюд-
жете. Распределять там, где фактически можно будет. Источником будут и государственные компании, и доходы 
всех максимально государственных банков. Это сокращение больших зарплат. Сокращение всего того бюджета, 
который можно сократить», – заявила Ковалив.

При этом часть индексации пенсий будет происходить за счет заимствований и увеличения внешних долгов.
«А во-вторых: мы будем увеличивать дефицит бюджета. Мы себе можем это позволить. На сегодня у нас бюджет 

был запланирован с дефицитом в 2%. Но этот бюджет строился на прогнозе экономического роста 3,5%. Сегодня 
мы видим прогноз, когда экономика ЕС упадет до 10%. Чем мы будем финансировать дефицит? В основном заим-
ствованиями и увеличением государственного дефицита. Нам важно занимать эти деньги максимально дешево. 
Это МВФ, это Всемирный банк, это Еврокомиссия. Это там, где процентная ставка, по нашему долгу может 
составлять 0,5% или 1%, или 1,2%. Это самые дешевые деньги, которые нам доступны. Сейчас правительство 
над этим работает», – добавила она.

Ранее президент Владимир Зеленский заявил, что отдельные категории пенсионеров в апреле получат разовую 
выплату в тысячу гривен, а в мае будет проведена индексация пенсий. 

Напомним, индексацию пенсий в Украине отложили до октября 2020 года, хотя должны были провести в марте.
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Смена правительства Украины  
и американские выборы  

Владимир ЖАРИХИН

Что же послужило основанием скоропалительной 
смены украинского правительства именно в это 
время? Ведь Гончарук в глазах Зеленского дискре-

дитировал себя еще в январе, но тогда его заявления о 
некомпетентности президента замяли. А вот претензии 
к премьеру действительно были давно, и разговоры о его 
замене велись уже длительное время. Но речь раньше 
шла скорее о том, чтобы назначить главой правитель-
ства какого-то крепкого хозяйственника, чуть ли не из 
старой, еще домайданной гвардии, например, Тигипко. 
А в итоге замена произошла по совершенно иному 
принципу, и очень интересно выяснить, по какому. 
Многие делают акцент на том, что новый премьер Де-
нис Шмыгаль родом из Львовской области, из Западной 
Украины, «кузницы кадров» для Киева последних лет. 
Но мне кажется, это не главное. В конце концов вполне 
идеологически соответствующие националистической 
политике лидеры «Правого сектора» родом как раз с 
востока Украины. Куда важнее обратить внимание, с 
кем и на кого работал новый премьер.

Алексей Гончарук, как известно – выходец из 
соросовских структур, его карьера строилась рядом 
с олигархом Виктором Пинчуком, возглавлявшим 
«демократический» клан на Украине. Как понимаете, 
не потому, что те сами были убежденными демократа-
ми, а потому, что делали ставку на лидеров Демпартии 
США. А Шмыгаль, судя по его биографии, последнее 
время работал в структурах, подведомственных дру-
гому олигарху – Ринату Ахметову, который связан с 
Республиканской партией США очень давно и очень 
плотно. Не случайно один из ведущих политтехноло-
гов-республиканцев Пол Манафорт был направлен на 
Украину вначале для пиар-поддержки самого Ахмето-
ва, а потом и для организации избирательной кампа-
нии ахметовского назначенца Виктора Януковича и 
его Партии регионов. Команда Манафорта работала 
весьма профессионально. Так что связи там крепкие. 
А уже потом, через десять лет Манафорт возглавил 
штаб Трампа. 

Сейчас совпало два момента. На фоне скандаль-
ных праймериз демократов в США шли тихие и 
весьма плодотворные праймериз республиканцев, 
которые показали: более 90 процентов сторонников 
партии поддерживают Дональда Трампа как своего 
кандидата. Аппарату партии ничего не остается, как 
сосредоточиться на поддержке переизбрания Трампа 
на второй срок. Это первый момент. А второй – хотя 
вначале создавалось впечатление, что с Джо Байденом 
все кончено, что в Демпартии основным кандидатом 
становится Берни Сандерс, бывший вице-прези-
дент вознесся из пепла и неожиданно воскрес. Надо 

понимать: в силу своей излишне левой ориентации 
Сандерс мало приемлем для политической элиты 
американских демократов и велика вероятность, что 
именно Байден станет главным конкурентом Трампа 
на предстоящих в этом году президентских выборах.

Один из украинских политологов совсем недавно с 
удовлетворением отметил, что вроде бы американцы 

от его страны отстали. Но отстали они только потому, 
что если списан со счетов Джо Байден, то имевшийся 
на него «украинский» компромат не очень-то и нужен. 
Украинский истеблишмент это даже порадовало – в 
Киеве уже ощутили, что значит неосторожно прибли-
зиться к кипящему американскому политическому 
котлу, из этого варева такие брызги летят, что лучше 
держаться подальше. Однако если противостоять 
Трампу будет все-таки Байден, вся украинская исто-
рия бывшего вице-президента США снова становится 
актуальной. А значит, Украине надо определяться. 
Денис Шмыгаль последнее время работал в структу-
рах Рината Ахметова, то есть похоже, что Зеленский 
определился.

Казалось бы, финансовые махинации Байдена и 
его сына на Украине доказаны и озвучены, есть ли 
смысл таким компроматом стрелять вторично? Но 
у этой истории есть еще неизученная глубина. То, 
что вытащено на поверхность и озвучено, как мне 
кажется, лишь толика того, что еще можно накопать 
в этой зловонной куче и обнародовать. И украинская 
деятельность Байдена вполне может быть переведе-
на совсем в другую плоскость. Например, несмотря 
на клятвенные обещания Барака Обамы Владимиру 
Путину, что соглашение Януковича с оппозицией от 
22 февраля 2014 года, безусловно, будет выполнено, 
кто-то из администрации США на утро дал команду 
на насильственный захват власти, без которой май-
данные лидеры просто не посмели бы этого сделать. 
Так может, и не Обама дал отмашку? И если будет 
доказано, что вице-президент Байден, отвечавший 
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за Украину, поступил вопреки воле своего шефа, это 
уже тянет на госизмену. Его никто на подобные шаги 
не уполномочивал. Вел он себя на Украине действи-
тельно по-хозяйски, садился в премьерское кресло, 
учил министров уму-разуму – мы все это видели в 
репортажах. И если политическая борьба в США 
развернется всерьез, вполне может выясниться, что 
компания «Бурисма», через которую Байден и его сын 
получали неправедные доходы, лишь мелкая шалость 
на фоне реально проводимых вице-президентом дел. 
Не удивлюсь, что если в президентской гонке речь 
дойдет до взаимного уничтожения, то могут всплыть 
совсем невероятные факты – скажем, о подоплеке 
катастрофы рейса МН-17 в Донбассе. 

Другое дело, что в обнародовании громкого компро-
мата есть реальный ограничитель: команда Трампа –  
все-таки патриоты Америки без всяких кавычек, и 
они прекрасно понимают, что, если вывалить все 
грязное белье, это ударит уже не только по Байдену, а 
и по имиджу, репутации самих Соединенных Штатов. 

Весь вопрос в степени крайности, до которой дойдет 
ситуация. Ведь демократы первыми объявили войну 
на уничтожение, устроив Трампу громкие разбира-
тельств с импичментом, причем, как всем ясно, по 
абсолютно пустому поводу. 

В ситуации, если Байден будет выигрывать прези-
дентское кресло, Трампу придется худо, его и в тюрь-
му могут посадить. Так что битва однозначно будет 
жесткой. Но пока мы с уверенностью можем сказать, 
кто будет в ней главным проигравшим. Это Украина. 
Ее политическая элита допустила пусть и распростра-
ненную, но весьма критическую ошибку – слишком 
приблизилась к политическому пространству великой 
державы. Да, тактически это может дать некоторые 
выигрыши, но в конечном итоге подобные вещи 
заканчиваются печально. С детства помню рубрику 
«Нарочно не придумаешь» в журнале «Крокодил», 
где приводились слова из милицейского протокола: 
«Желая досмотреть драку до конца, я был избит обе-
ими сторонами». Тот самый случай. n

Подписание закона «о налоговом терроре»

Руководитель секретариата Совета предпринимателей при Кабмине Андрей Забловский призывает ветиро-
вать законопроект №1210 и доработать документ с учетом реалий экономического кризиса. фото УНИАН 
Подписание законопроекта №1210 «О внесении изменений в Налоговый кодекс Украины относительно 

усовершенствования администрирования налогов, устранения технических и логических несогласованностей в 
налоговом законодательстве», больше известный как закон »о налоговом терроре», может иметь катастрофиче-
ские последствия для украинской экономики в условиях экономического кризиса. 

Об этом в своем блоге на UA-times пишет руководитель секретариата Совета предпринимателей при Кабмине 
Андрей Забловский. По его словам, многим компаниям и физическим лицам, которым и так нет с чего платить 
налоги, их снова поднимут; усилятся и расширятся инструменты фискального воздействия и контроля, что в 
свою очередь расширяет возможность коррупционной составляющей в деятельности соответствующих служб 
и тому подобное. «Кроме значительного количества налогов и сборов, которые так и не будут оплачены в госу-
дарственный бюджет из-за ограничительных мер, подписание этого документа может иметь катастрофические 
последствия для экономики государства», – делает вывод Забловский. 

Руководитель секретариата Совета предпринимателей при Кабмине призывает ветировать законопроект и 
доработать документ с учетом реалий экономического кризиса. »Законопроект №1210 должен быть ветирован 
и отправлен на доработку с целью детального анализа потенциальных последствий, поскольку разрабатывался 
и голосовался он еще до начала экономического кризиса и пандемии, что, безусловно, существенно повлияло 
на значительное количество предлагаемых им изменений», – убежден Забловский. По его мнению, к доработке 
документа должен приобщиться »мозговой центр», созданный 25 марта при Кабинете Министров Украины для 
оперативного реагирования на экономические вызовы, в состав которого вошли ряд влиятельных экспертных 
организаций. 

Напомним, 16 января 2020 года парламент одобрил во втором чтении и в целом багатоскандальний Законопроект 
№ 1210 «О внесении изменений в Налоговый кодекс Украины относительно усовершенствования администри-
рования налогов, устранения технических и логических несогласованностей в налоговом законодательстве».  
В Совете предпринимателей при Кабинете министров Украины назвали законопроект №1210 «налоговым тер-
рором». Категорически против этого законопроекта выступили все основные бизнес-ассоциации и ассоциации 
иностранных инвесторов Украины – в т. ч. Европейская Бизнес-Ассоциация, Американская торговая палата, 
Украинский союз промышленников и предпринимателей, Федерация работодателей Украины и много других. 
Союз Украинских Предпринимателей и Федерация работодателей Украины вышли с открытыми обращениями 
к Президенту Украины с просьбой ветировать проект Закона 1210 и направить его на доработку.
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Президент Зеленский  
наступил на собственный язык

Валентина ГОЙДЕНКО

Все президенты Украины, будучи кандидатами, 
заверяли своих избирателей, что как только…, 
так сразу закрепят статус русского языка, его 

свободное развитие и функционирование на радость 
русскому и русскоязычному населению. Но потом 
быстро забывали свои обещания. Не стал исклю-
чением и шестой по счету президент Украины Вла-
димир Зеленский, который в апреле 2019 года, идя 
на выборы, написал на своей странице в Facebook, 
что «законопроект о государственном языке… был 
принят без предварительного достаточно широкого 
обсуждения с общественностью». 

Избиратели верили, Владимир Зеленский – уроже-
нец Кривого Рога, где говорят по-русски, и его русскоя-
зычная команда пересмотрят этот дискриминационный 
закон. Но не случилось! Есть выражение: «наступить на 
горло собственной песне», а Зеленский, мучаясь, кос-
ноязыча на украинской мове, «наступил на собствен-
ный язык». 13 марта с.г. Зеленский подписал закона 

«О полном общем среднем образовании», продолжив 
дело Порошенко по уничтожению русского языка и 
ликвидации в стране русскоязычных школ.

В законе сделано исключение для коренных на-
родов Украины, прежде всего, речь идет о крымских 
татарах, для которых закреплено обучение на родном 
языке с 1-го до 11 (12) класса наряду с изучением 
украинского языка. Русские, которые не одну сотню 
лет живут на этой территории, чьи земли вошли в 
формировавшуюся Украину и бесспорно относятся к 
государствообразующему и коренному народу, таким 
благом были обделены.

Национальным меньшинствам Украины, к которым 
там причисляются и русские, с 5-го класса не менее 80% 
учебного времени преподавание будет осуществляться 
на украинском языке. Значит получить образование 
на русском, точно будет невозможно, так как во всех 
государственных школах запрещены даже платные 
курсы и программы на русском языке. Удивительно, 
но подписание этого закона состоялось в ситуации 
очередного обострения в обществе языкового вопроса. 

12-летний Максим Ткачук из села Турийск Волын-
ской области принял участие в песенном конкурсе 
Stars of the Albion («Звезды Альбиона»), который 
проходил в Лондоне. Конкурс был посвящен 75-летию 
Победы во Второй мировой войне. Мальчик исполнил 
песню «Смуглянка», а его костюм был стилизован под 
форму фронтовиков. Максим обошел участников из 
других 23 стран и привез на Украину сразу три награды.

Выступление талантливого мальчишки возмутило 
представителей партии «Свобода», а местные «па-

триотичные» СМИ начали травить юное дарование. 
«Волынська газета», «Волынь», «Вголос», вышли с 
заголовками: «Юный волынянин пропагандирует 
«русский мир» в Англии», «Пропагандировал «русский 

мир»: подросток из Украины на конкурсе в Англии в 
форме «Красной армии» пел песни оккупанта» т.д.

Не отставали и «укропатриоты», свихнувшиеся на 
русофобии активисты соцсетей:

«Родители и учителя – москальская сволота. Во-
лынь имеет таланты, но не без выродков. Имбицил. 
Типичный манкурт. Сучий изменник, пасынок роди-
телей-оккупантов, изменников, убийц! Позор и про-
клятия таким детям и их воспитателям-изменникам!» 
– такими и похожими «поздравлениями» встретили 
мальчика-победителя земляки в соцсетях, после того, 
как кампанию по его травле начал депутат Волынского 
облсовета от партии «Свобода» Александр Пирожик.

Песня «Смуглянка» создали по заказу ансамбля 
песни и танца Киевского военного округа. Она стала 
культовой после фильма украинского советского 
режиссера Леонида Быкова «В бой идут одни стари-
ки». Но ненависть к своей же истории, связанной с 
Россией и русскими, помутила рассудок и растапты-
вается оголтелыми националистами, а песни Победы, 
советская форма, красные флаги – все это сегодня 
на Украине нуждаются в оправдании и защите, в то 
время как в незалежной проводятся торжества в честь 
дивизии СС «Галичина». Воинствующее меньшинство 
продолжает диктовать свою волю большинству.

К счастью, реакция большинства, не заставила себя 
долго ждать. Люди поразились, до чего их нагнули 
в собственной стране. Украинский блогер Евгений 
Хурсин недоумевает: «Напали черти на парня. А ведь 
такими парнями должна страна гордиться». Чтобы 
поддержать мальчика, журналисты телеканала «Наш» 
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предложили всей Украине от Львова до Донецка петь 
«Смуглянку». «Нам никто не запретит петь наши 
песни», – заявила ведущая телеканала. Этот призыв 
был услышан, народ пел и верил, что это безумие за-
вершится и они опять будут гордиться своей историей, 
своей страной и петь свои любимые песни. Вот только 
президент Зеленский, подписывая закон, оказался 
глухим не только к этой песне, но и к голосу народа 
Украины, при этом явного большинства.

Это подтверждают украинские социологи на сайте 
Киевского международного института социологии 
(КМИС), рассказавшие об отношении граждан 
Украины к возвращению русского языка в программу 
образования в средних школах.

Опрос показал, что 33% респондентов считают, что 
государство должно обеспечить русскоязычным граж-
данам Украины право получать школьное образование 
на русском языке на всей территории Украины. 

Еще 40% – что в тех областях, где большинство 
населения этого желает, но не на всей территории 
страны.

Таким образом, в общей сложности 73 процента 
поддерживают право обучения на русском языке либо 
же на полноценной основе по всей стране, либо только 
в русскоязычных регионах.

Только 24% опрошенных выбрали вариант ответа 
«государство не должно обеспечивать такого права».

Также в результатах исследования говорится, что 
37 процентов респондентов считает, что государство 
просто обязано обеспечить своим гражданам право 

общаться с чиновниками на русском языке по всем 
регионам. 

Еще 31 процент считает, что на русском с долж-
ностными лицами нужно разрешить общаться только 
в тех регионах, в которых большинство людей – рус-
скоговорящие. В свою очередь, 28 процентов твердо 
убеждены в том, что общаться с чиновниками нужно 
исключительно на государственном языке.

В январе 2020 года фонд «Демократические ини-
циативы им. Илька Кучерива» и центр Разумкова, 
которые никак не заподозришь в любви к России, 
также опубликовали итоги общенационального опро-
са (Донецкая и Луганская республики из опроса были 
исключены). По их данным 69% граждан Украины 
считают, что русский язык должен свободно исполь-
зоваться в частной жизни, но украинский должен 
оставаться единственным государственным.

Статус русского языка как официального в от-
дельных регионах Украины поддерживают 15%, а как 
второго государственного наряду с украинским – 12%. 
Если в западных регионах статус русского языка как 
официального поддержали 4% опрошенных, в цен-
тральных – 12%, то в восточных – 24%. При этом 31% 
жителей Востока выступает за то, чтобы русский язык 
стал вторым государственным.

Результат опроса очевиден. «За» русский язык на 
Украине, явное большинство и это несмотря на почти 
тридцатилетнюю травлю, ущемление, титанические 
попытки его искоренить властями Украины. Он жив, 
он упорно сопротивляется, как и его носители! n

Кличко: Киев может потерять миллиард гривень

По его словам, власти города разрабатывают несколько планов противодействия как распространению ко-
ронавируса, так и экономическим последствиям, связанным с борьбой с ним. «Мы готовимся. Делаем все 
необходимые расчеты, чтобы пройти этот период с минимальными потерями. Предварительные расчеты 

показывают, что потери для столицы достигнут одного миллиарда гривен. Не исключаю, что эта цифра может 
увеличиваться в случае обострения ситуации», - сказал Кличко. «У нас есть три варианта развития событий. Наде-
юсь, что самое плачевное не сбудется. Этот кризис уже ударил по бюджету Киева. Но я как мэр сделаю все, чтобы 
воплотить все инфраструктурные планы на этот год - в частности, строительство мостов и развязок», – заверил 
он. Кличко отметил, что сейчас в Киеве сформировано два штаба: один разрабатывает и воплощает стратегию 
борьбы с вирусом Covid-19, а второй – изучает возможности, как минимизировать потери для бюджета города и 
предприятий, работающих в столице. 

Как сообщал УНИАН, 20 марта на внеочередном заседании Кабмин из-за угрозы распространения корона-
вируса установил режим чрезвычайной ситуации в Киеве. По словам мэра Виталия Кличко, власти Киева могут 
ввести еще более строгие ограничения, если количество больных с коронавирусной инфекцией в столице будет 
расти. На борьбу с распространением коронавируса столица выделила из резервного фонда городского бюджета 
260 млн грн.
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Подлость Зеленского  
и историческая политика Запада

Игорь ШИШКИН

Президент Украины Владимир Зеленский на 
торжественном мероприятии в Освенциме в 
присутствии Президента Польши Анджея Дуды 

и при его полном одобрении возложил вину за Холо-
кост на Советский Союз: «Польша и польский народ 
первыми почувствовали на себе сговор тоталитарных 
режимов. Это привело к началу Второй мировой во-
йны и позволило нацистам запустить смертоносный 
маховик Холокоста».

Россия ответила бурей возмущения. Из всех гневных 
слов, сказанных в адрес Зеленского, самым правиль-
ным, на мой взгляд, стало слово «подлец».

Однако можно ли произошедшее списать только 
на моральное уродство президента «незалежной», на 
его профессиональную и нравственную специфику? 
Однозначно, нет. Доказательство тому – применяемый 
Западом «пошаговый» метод переписывания истории 
Второй мировой войны и сложившееся на этом попри-
ще четкое разделение труда между великими державами 
Запада и бывшими государствами советского блока, а 
также этнократическими режимами на постсоветском 
пространстве. 

В настоящее время лишь отъявленные грантоеды 
будут отрицать тот факт, что Запад все последние годы 
последовательно и целеустремленно внедряет в обще-
ственное сознание новую концепцию истории Второй 
мировой войны, основанную на тождестве нацизма и 
коммунизма, равной ответственности СССР и Третьего 
рейха за войну. 

Геополитические цели этой «исторической кампа-
нии» очевидны. Их очень точно сформулировал Сергей 
Лавров: 

– «Просматривается суть концепции «равенства 
тоталитаризмов». Ее цель – не просто умалить вклад 
СССР, но и ретроспективно лишить нашу страну опре-
деленной ей историей роли гаранта послевоенного 
миропорядка»; 

– «Сегодня, извращая прошлое, западные политики 
и пропагандисты хотят заставить общественность со-
мневаться в справедливости того мироустройства, ко-
торое было утверждено в Уставе ООН по итогам Второй 
мировой войны. Взят курс на подрыв существующей 
международно-правовой системы, ее замену на некий 
«порядок, основанный на правилах».

Насколько очевидны цели пересмотра истории Вто-
рой мировой войны, настолько же очевидно и то, что 
ставить столь глобальные геополитические цели – это 
не уровень Польши и уж тем более не уровень «неза-
лежной» или каких-нибудь «маленьких, но гордых» 
прибалтийских республик. 

Все они не более, чем исполнители. Хотя, надо при-
знать, исполнители заинтересованные, инициативные 
и крайне необходимые заказчикам. Тем, кому жизненно 

необходимо ради установления нового миропорядка и 
получения контроля над Евразией перевести Россию из 
разряда держав-победительниц, в разряд государств-а-
грессоров, поставить ее на одну доску с гитлеровской 
Германией (две тоталитарные империи зла, одна из 
которых была побеждена Свободным миром в 1945, а 
другая в 1991 г.).

Подмена смысла Второй мировой войны, события, 
определившего ход мировой истории, – задача не из 
легких. Одной пропагандой, даже с использованием 
всей мощи самых «свободных и независимых» СМИ 
Запада ее не решить. Требовался и требуется еще и 
административный ресурс. Необходимы государства, 
которые осмелились бы первыми официально сказать 
недавно немыслимое. Например, «СССР – подель-
ник Третьего рейха», а не спаситель Европы и мира 
от коричневой чумы. Государства, готовые пошагово 
закреплять основные положения новой концепции 
войны на уровне своих национальных законодательств, 
чтобы затем с помощью евробюрократии переводить 
эти положения на уровень Евросоюза, а затем уже в 
законодательство великих держав Запада.

Режимы, возникшие на обломках советского бло-
ка, пропитанные антисоветизмом и русофобией для 
таких целей подходили идеально. Особенно, конечно, 
Польша с ее постоянными стенаниями о том, какая она 
невинная жертва советской/российской и германской 
империй. Поэтому неудивительно, что их исторические 
претензии к России получили мощную политическую 
и информационную поддержку на глобальном уровне, 
стали хорошо оплачиваемым товаром.

Надо признать, восточно-европейские государства и 
постсоветские этнократии своих «старших товарищей» 
не подвели. Именно политики, общественные деятели 
и, так называемые, интеллектуалы из Восточной Евро-
пы превратили бредовое и с позиций науки, и с позиций 
здравого смысла утверждение о тождестве коммунизма 
и нацизма (якобы всего лишь двух форм единого яв-
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ления – тоталитаризма) в само собой разумеющуюся 
для западного обывателя банальность. Именно они 
проложили путь к тому, что вот уже десять лет в Евро-
союзе день подписания Пакта Молотова-Риббентропа 
официально является Днем памяти жертв сталинизма 
и нацизма (в США и Канаде – это День черной ленты, 
но смысл тот же). 

В 2009 г. Сейм Польши стал первым национальным 
парламентом, объявившим в специальной Резолюции 
о равной ответственности СССР и Третьего рейха за 
Вторую мировую. Первыми президентами, посмевши-
ми официально заявить подобное стали президенты 
Латвии и Украины (2015 г.):

– Раймонд Вейонис: «Договор о ненападении между 
Германией и Советским Союзом … дал «зеленый» свет 
началу Второй мировой войны»;

– Петр Порошенко: «Адольф Гитлер вместе с Ио-
сифом Сталиным развязали Вторую мировую войну». 

На уровне лидеров великих держав Запада пока 
такое позволил себе лишь в 2019 г. премьер-министр 
Великобритании Борис Джонсон («фрик», что с него 
возьмешь). Соединенные Штаты до сих пор пред-
почитают обвинять СССР во Второй мировой войне 
исключительно на уровне послов во второразрядных 
и третьеразрядных странах (Польша, Эстония). 

В кампании по пересмотру истории Второй мировой 
войны тема равной ответственности СССР и Германии 
самым непосредственным образом увязывается с темой 
искупления вины. Германия за совершенное ответила. 
Пусть и не полностью, но она искупила свою вину перед 
человечеством. Теперь, полагают дирижеры «историче-
ской игры». пришла очередь России. 

23 августа 2011 году (как обычно в годовщину Пакта 
Молотова-Риббентропа) министры юстиции стран ЕС 
приняли Варшавскую декларацию, в которой заявили 
о том, что «преступления тоталитарных режимов в Ев-
ропе, независимо от их рода и идеологии должны быть 
признаны и осуждены». И никакой конкретики. Тогда 
для Евросоюза главным было застолбить позицию: 
Европа – жертва тоталитарных режимов. Дальше, по 
хорошо отработанному сценарию, действовать предсто-
яло восточно-европейским странам. И они «старших 
товарищей», опять-таки, не разочаровали. 

Как по команде, главы Чехии, Болгарии, Румынии, 
Латвии, Литвы и Венгрии публикуют письмо в Ев-
рокомиссию (правительство Евросоюза) с призывом 
законодательно запретить в Европе отрицание престу-
плений коммунизма.

Прошло несколько лет и в 2015 г. (как повелось 23 
августа) министр юстиции Эстонии выступил с иници-
ативой: «Преступления коммунистических режимов на 
сегодняшний день не подлежат компетенции ни одного 
международного суда. Поэтому я предлагаю заключить 
межгосударственное международное соглашение, в 
соответствии с которым будет учрежден межгосудар-
ственный суд для расследования преступлений ком-
мунизма, так, как расследуют преступления нацизма. 
Этого требует память о жертвах и новое поколение 
европейцев должно взять на себя ответственность за то, 
чтобы преступления коммунизма были бы осуждены».

Заметьте, все предельно реалистично. Трибунал 
предлагается создать не на основе решения Совбеза 
ООН (право вето у России), а на основе межгосудар-

ственного договора, который должны подписать пра-
вительства приверженных свободе и демократии стран. 

Под документом, призывающим провести «Нюр-
нберг-2» поставили подписи представители мини-
стерств юстиции 8 государств: Эстонии. Латвии. Литвы, 
Польши, Словакии, Чехии, Венгрии и Грузии.

На сегодняшний день высшим достижением Запада 
«на ниве» переписывания истории Второй мировой 
войны является Резолюция Парламента Евросоюза «О 
важности европейской памяти для будущего Европы», 
принятая в октябре 2019 г. Она подводит итог десятиле-
тию упорной и последовательной работы по переводу 
России из правопродолжателей державы-победитель-
ницы в правопродолжатели государства-агрессора, 
тоталитарной империи зла.

Если десять лет назад только польский Сейм (не 
прямо, а скорее «де-факто», чем «де-юре») смел обви-
нять СССР в развязывании Второй мировой войны, то 
в 2019 г. об этом прямо заявил законодательный орган 
Европейского Союза. Причем одной констатацией 
«факта» вины СССР Европарламент не ограничился. 

В дополнение ко Дню памяти жертв сталинизма и 
нацизма он ввел с 2020 г. Международный день героев 
борьбы против тоталитаризма. Это не что иное, как 
начало подведения юридической базы для официаль-
ного признания героями бандеровцев, лесных братьев, 
власовцев и прочих предателей всех мастей и сортов 
(не советских же солдат, победителей нацистской Гер-
мании, в этот день будут чествовать по всей Европе).

Получила в Резолюции продолжение и тема «Нюр-
нберга-2». Европарламент потребовал от государств 
Европейского Союза проведения «юридического рас-
следования преступлений сталинизма».

Содержится в Резолюции и призыв распространить 
на все государства Евросоюза передовой опыт Польши 
и Украины по уничтожению памятников советским во-
инам-освободителям: «Продолжается существование в 
общественных местах в некоторых государствах-членах 
памятников и мемориалов, прославляющих тоталитар-
ные режимы, что прокладывает путь для искажения 
исторических фактов о последствиях Второй мировой 
войны и для пропаганды тоталитарной политической 
системы».

Как видим, Резолюция не только подводит итоги 
процесса пересмотра истории Второй мировой войны, 
но и закладывает основы для начала его нового этапа. 

При этом надо отметить и то, что Резолюция еще раз 
наглядно показала распределение ролей в «историче-
ской политике» Запада. Проект Резолюции вносили 
и продвигали депутаты от Польши и Прибалтики. Но 
принимали ее депутаты от великих европейских держав. 
В первую очередь, Германии и Франции. Показательно 
и то, что они убрали из проекта некоторые слишком 
одиозные положения, для которых, видимо, «еще не 
пришло время».

Лучшим подтверждением того, что мы имеем дело 
именно с распределением ролей, при которой «младшие 
партнеры» говорят то, что «старшие товарищи» себе 
пока позволить не могут, является бурная реакция Евро-
парламента и Еврокомиссии (правительства ЕС) на рез-
кую отповедь этой Резолюции со стороны Президента 
России Владимира Путина. Вот, что, например, заявил 
лидер крупнейшей фракции в Европарламенте, депутат 
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от Германии Манфред Вебер, которого, между прочим, 
Ангела Меркель пыталась в прошлом году назначить 
главой Еврокомиссии: «Мы в Европейской народной 
партии не можем принять попытки Путина переписать 
историю. Хотя Советский Союз понес огромные потери 
в ходе войны, а его солдаты проявили героизм, нельзя 
отрицать, что пакт Молотова – Риббентропа привел 
к началу Второй мировой войны … Пакт Гитлера и 
Сталина стал соглашением между двумя дьяволами, 
двумя чудовищными диктаторами. Для миллионов 
европейских граждан пакт Гитлера – Сталина ознаме-
новал начало десятилетий угнетения и страданий. Пакт 
Гитлера – Сталина – преступление против демократии 
и мира». Как говорится, комментарии излишни.

После столь обширного отступления, давайте вер-
немся к словам Зеленского о виновности Советского 
Союза за Холокост. Полагаю, что история постепен-
ного, пошагового переписывания истории Второй 
мировой войны, а также явно определившееся разделе-
ние труда в этой области между заказчиками (великие 
державы Запада) и исполнителями-первопроходцами 
(восточно-европейские государства и постсоветские 
этнократии) не дают никаких оснований видеть в 
произошедшем лишь личную инициативу украинского 
президента.

Кто-то скажет, что это «конспирология» и «алар-
мизм», что страну, спасшую евреев от истребления 
нацистами, обвинить в Холокосте невозможно. Такого 
не может быть, потому что не может быть никогда. 
Однако столь же дикими всего 15 лет назад казались 
и утверждения о тождестве «сталинизма» и нацизма. 
Теперь все это закреплено в официальных документах 
Евросоюза.

Необходимо учитывать и то, что Зеленский далеко 
не первый, кто вбрасывает эту идею в информационное 
пространство. Все в том же 2009 г., когда разворачива-
лась широкомасштабная атака Запада против России на 
историческом фронте председатель еврейской общины 
Литвы на официальном приеме по случаю 70-летия на-
чала Второй мировой войны, обращаясь к Президенту 
Литовской республики заявил: «Этот пакт (Молотова – 
Риббентропа), а иначе говоря, сталинско-гитлеровский 
сговор, который произошел 70 лет назад, открыл путь 
советской оккупации и Холокосту». Особую «пикант-
ность» его словам придавало то, что они были обращены 
к руководителям государства, которые даже не считали 
нужным скрывать свои симпатии к «пламенным борцам 
с советским тоталитаризмом» – Литовскому фронту 
активистов, в июне-июле 1941 г., истребившему почти 
все еврейское население Литвы.

В 2010 г. ведущие мировые СМИ устроили неверо-
ятный пиар книге профессора Йельского университета 
Тимоти Снайдера «Кровавые земли: Европа между 
Гитлером и Сталиным». Она стремительно преврати-
лась в «книгу года», а Госдеп поспособствовал переводу 
бестселлера на 26 языков. Лучше всего смысл «исследо-
вания» передает краткая аннотация: «С 1933-го по 1945 
год в Восточной Европе было уничтожено 14 миллионов 
человек. … Две тоталитарные системы совершали оди-
наковые преступления в одно и то же время, в одних и 
тех же местах, содействуя друг другу, и подстрекая друг 
друга». Конечно, сразу же появилось немало научных 
работ, не оставлявших от умозаключений Снайдера 

камня на камне. Но кто кроме узких специалистов 
историков читал эти опровержения. 

Книга Снайдерса выполнила постеленную перед ней 
задачу – она якобы научно доказала общую ответствен-
ность двух тоталитарных империй зла за уничтожение 
миллионов жителей на территории Восточной Европы, 
включая уничтожение евреев – Холокост. 

В 2018 г. на сайте литовского МИДа к очередной 
годовщине Пакта Молотова-Риббентропа был опу-
бликован красочный плакат, который должен был 
всем наглядно раскрыть преступную сущность Пакта: 
Пакт – это Вторая мировая война, Пакт – это Холокост, 
Пакт – это оккупации Прибалтики. Такие вот «веселые 
картинки». 

Казалось бы, литовская инициатива. Но очень скоро 
выяснилось, что литовским в этой истории был только 
сайт МИДа. Сам плакат подготовила Группа по стра-
тегическим коммуникациям Евросоюза, созданная и 
финансируемая Брюсселем для борьбы с «фейк-ньюс» 
из России. Именно она стояла за прямым обвинением 
СССР в Холокосте методом наглядной агитации. 

Годом же ранее в 2017 г. Советский Союз в Холо-
косте обвинил министр обороны Польши Антоний 
Мацеревич, член правительства одного из государств 
Евросоюза: «В мире все еще нет осознания, а стоит 
это, наконец, осознать, что не было бы Холокоста, если 
бы не пакт Молотова-Риббентропа, не было бы этого 
преступления, которое по сей день является символом 
Второй мировой войны». 

При этом Мацеревич самым непосредственным 
образом связал обвинение СССР в Холокосте с не-
обходимостью нового Нюрнберга: «Нюрнбергский 
приговор не включает в себя того, что без российской, 
большевистской инициативы, не было бы Второй 
мировой войны. Пакт Молотова-Риббентропа сделал 
возможным уничтожение всей Европы. … До 2015 года 
признавались права одного из соучастников, и осу-
ждался второй. Давно пора сделать все, чтобы те, кто 
развязал Вторую мировую войну, те, кто довел до край-
них страданий все человечество, те, на чьих руках и се-
годня кровь миллионов польских граждан и страдания 
всего мира, понесли полную ответственность за свои 
поступки. Так, как понесли ее немецкие агрессоры –  
подданные Гитлера».

Конечно, можно объявить польского министра су-
масшедшим. Вспомнить о том, что он уже отправлен в 
отставку. Все это можно делать. Нельзя только закры-
вать глаза на то, что все эти странности и глупости по 
«странному стечению обстоятельств» последовательно 
работают на одну цель – на пересмотр истории Второй 
мировой войны. И происходит все это по одному и тому 
же «пошаговому» сценарию. Сначала вбросы диких 
идей маргиналами, потом их обсуждают на уровне 
журналистов и ученых, потом общественных деятелей, 
затем официальных представителей третьестепенных 
стран, и только потом уже дело доходит до междуна-
родных организаций. Обвинение СССР/России в Холо-
косте сейчас явно начинает выходить на официальный 
уровень в третьестепенных странах.

Поэтому заявление Зеленского – это и его личная 
подлость, и одновременно еще один, вполне ожида-
емый, ход Запада в геополитической борьбе против 
России. n
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Денис ШМЫГАЛЬ,  
премьер-министр 

Новое правительство Украины

2009–2011 – начальник главного управления экономики Львовской ОГА. 
2011 – председатель правления общественной организации «Институт 

регионального развития». 
2012 г. – начальник главного управления экономики и промышленной 

политики Львовской ОГА. 
2013 г. – директор департамента экономического развития, инвестиций, 

торговли и промышленности Львовской ОГА. 
2014 г. – помощник-консультант народного депутата Украины. 
2014 – заместитель начальника главного управления Миндоходов Львовской области. 
2015–2017 гг. – советник президента, вице-президент, генеральный директор, член Наблюдательного 

совета ООО ТПК «Львовхолод». 
2017–2018 гг. – заместитель генерального директора по социальным вопросам ПАО «ДТЭК Западэнерго». 
2018–2019 гг. – директор ДТЭК Бурштынская ТЭС, и.о. заместителя генерального директора по 

социальным вопросам ПАО «ДТЭК Западэнерго». 
4 февраля 2020 года Денис Шмыгаль стал вице-премьером.

Вадим ПРИСТАЙКО,  
вице-премьер по вопросам европейской  

и евроатлантической интеграции 

В 1994 году окончил Киевский политехнический институт, в 1998 году – Украинскую 
академию внешней торговли (магистр). 

В 1993–1994 годах – соучредитель информационной компании «Электронные 
вести». 

В 1994–1997 годах – главный экономист, начальник отдела, заместитель начальника Управления 
торгово-экономических связей со странами Африки, Азии и Тихоокеанского региона Министерства 
внешних экономических связей и торговли Украины. 

В 1997–2000 годах – заместитель заведующего отделом стран Азии и Тихоокеанского региона Пятого 
территориального управления МИД Украины. 

В 2000–2001 годах – консул Генерального консульства Украины в Сиднее. 
В 2001–2002 годах – главный консультант Главного управления по вопросам внешней политики 

администрации президента Украины. 
В 2002–2006 годах – советник по политическим вопросам, временный поверенный (2003–2004, 

2005–2006) в делах Украины в Канаде. 
В 2007–2009 годах – заместитель директора департамента НАТО МИД Украины. 
В 2009–2012 годах – советник-посланник, заместитель руководителя миссии Посольства Украины в США. 
С 8 ноября 2012 по 29 октября 2014 года – чрезвычайный и полномочный посол Украины в Канаде, 

с 28 декабря 2012 по 29 октября 2014 года – представитель Украины при ИКАО. В это время Пристайко 
входил в совет соседство района Кот-де-Неж в Монреале. 

С декабря 2014 года – заместитель министра иностранных дел Украины – руководитель аппарата. 
С 2017 года – глава миссии Украины при НАТО. 11 июня 2019 года президент Украины Владимир 

Зеленский внес в Верховную раду представление на назначение Вадима Пристайко главой МИД, но 
Верховная рада не проголосовала за него. 

С 29 августа 2019 года по 11 марта 2020 года министр иностранных дел Украины в правительстве 
Гончарука. Чрезвычайный и полномочный посол (2019).
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Дмитрий КУЛЕБА,  
глава МИД 

До Майдана, с 2013 года возглавлял Фонд культурной дипломатии UART. После 
госпереворота, в июне 2014 года по приглашению министра П. Климкина вер-
нулся на работу в МИД на должность посла по особым поручениям по вопросам 
стратегических коммуникаций. С апреля 

2016г. – Постпред Украины в Совете Европы. 
В марте 2019 года презентовал свою книгу «Война за реальность: как побеждать в мире фейков, правд 

и сообществ», где поделился мыслями о том, как держать информационную оборону и побеждать в 
коммуникативной войне. 

С августа 2019 года – вице-премьер-министр Украины по вопросам европейской и евроатланти-
ческой интеграции в правительстве Гончарука. Председатель Комиссии по вопросам координации 
евроатлантической интеграции.

Арсен АВАКОВ,  
министр внутренних дел 

Председатель Харьковской областной государственной администрации 
(2005–2010), депутат Харьковского областного совета. Член Совета нацио-
нальной безопасности и обороны Украины (2007–2008), Национального со-
вета по вопросам взаимодействия органов государственной власти и органов 
местного самоуправления (2008–2010). 

С осени 2011 года Аваков находился в Европе по делам собственного фонда, в частности продвигая 
фильм «Армянское наследие Европы». 

До декабря 2012 года находился в эмиграции в Италии из-за уголовного преследования на Украине. 
Народный депутат Украины (2012–2014). 
В 2013 году занимал 118-е место в рейтинге «200 самых богатых людей Украины» (2013) с состоянием 

98,9 млн долларов. 
Народный депутат Украины (2012–2014). 
Во время политического кризиса на Украине 2013–2014 года Верховная Рада Украины 21 февраля 

2014 года отправила в отставку исполняющего обязанности министра внутренних дел Виталия Захар-
ченко и на следующий день назначила исполняющим обязанности Арсена Авакова. 

27 февраля Арсена Авакова утвердили в должности министра внутренних дел Украины. 
15 января 2016 года в журнале «Новое время» вышло расследование о том, что Арсен Аваков в кресле 

главы МВД не только сумел вернуть все утраченные ранее бизнес-активы, но и посредством семьи 
активно зарабатывает на добыче газа, занижая его стоимость и «оптимизируя» налоги. После отставки 
второго правительства Яценюка 14 апреля 2016 года и формирования нового правительства во главе с 
Владимиром Гройсманом, Арсен Аваков сохранил в нем должность министра внутренних дел Украины.

1 октября 2017 года бывший советник Авакова Антон Геращенко заявил, что между главой МВД и 
Петром Порошенко существует конфликт с момента избрания последнего на должность президента 
Украины в 2014 году. По словам Геращенко, Аваков считает «опасным прецедентом» стремление Поро-
шенко «сконцентрировать всю власть над правоохранительными органами в своих руках». В должности 
министра внутренних дел контролирует максимальное количество силовых ведомств Украины. В его 
подчинении находятся: Национальная полиция, Государственная пограничная служба, Государственная 
служба по чрезвычайным ситуациям, Национальная гвардия и Государственная миграционная служба.

Переназначен на должность по предложению президента Украины Владимира Зеленского 29 авгу-
ста 2019 года. Арсен Аваков является единственным министром, пришедшем после смены власти на 
Украине в 2014 году и не лишившимся своего поста.
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Михаил ФЕДОРОВ,  
вице-премьер –  

министр цифровой трансформации 

Андрей ТАРАН,  
министр обороны 

Окончил факультет социологии и управления Запорожского националь-
ного университета.

В 2012 году был избран «студенческим мэром». 
Федоров занимал должность операционного директора в образовательном проекте для предприни-

мателей «Суперлюди». Организатор Facebook Marketing Conf. 
В 2014-м году на досрочных выборах в Верховную Раду баллотировался как кандидат в народные 

депутаты от партии «5.10» под номером 166 в списке. 
На время выборов: физическое лицо-предприниматель, член партии «5.10», проживал в городе 

Васильевка Запорожской области. 
В ходе предвыборной кампании кандидата в президенты Украины Владимира Зеленского в 2019 году 

был руководителем digital-направления. 
После инаугурации был назначен внештатным советником Президента Украины. 
На досрочных выборах в Верховную Раду в 2019-м году – кандидат в народные депутаты от партии 

«Слуга народа», № 6 в списке. 
На время выборов: директор SMMSTUDIO, беспартийный. Проживает в Киеве. 
С 29 августа 2019 года занимает пост вице-премьер-министра Украины, министра цифровой транс-

формации в правительстве Гончарука. 

До 2011 года – заместитель главы ГУР МО. 
С 2011 по 2014 годы он был представителем Министерства обороны  

в представительстве Украины при ООН. 
В сентябре 2015 года Таран вошел в рабочую подгруппу по вопросам без-

опасности в ТКГ в Минске. Работал в этой подгруппе до ноября 2015 года. 
Также с апреля по август 2015 года был представителем Украины в Совместном центре контроля и 

координации в Донбассе (СЦКК). 
По информации украинского издания «Обозреватель», получил звание генерал-лейтенанта весьма 

подозрительным путем. Так, началась история как раз после скандала с его увольнением из СЦКК. 
Именно тогда с подачи действующих властей Таран неожиданно получил погоны генерал-лейтенанта 
(август 2015 года). Затем он девять месяцев числился первым заместителем командующего Сухопутных 
войск, но к выполнению обязанностей так и не приступил. 

Три месяца в этот период Таран провел, якобы принимая участие в рабочей группе по вопросам безо-
пасности ТКГ в Минске. Затем, в 2016 году, он был уволен в запас по достижению предельного возраста 
генеральской службы. В результате, по данным «Обозревателя», фиктивное пребывание на высокой 
должности позволило Тарану пожизненно получить высокую пенсию, титул экс-первого заместителя 
командующего Сухопутных войск и, соответствующее этой должности, звание генерал-лейтенанта. 

В 2019 году Андрей Таран возглавлял предвыборный штаб кандидата в президенты Игоря Смешко.
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Денис МАЛЮСЬК,  
министр юстиции 

Учился на юридическом факультете Киевского национального университета 
имени Тараса Шевченко (2004) и в Лондонском университете (2016). Магистр 
права. Долгое время работал юристом, специализируясь в вопросах регулирования 
предпринимательской деятельности, урегулирования споров и банкротства. 

В 2004 году основал адвокатское объединение «Адвокатская фирма «Биз-
нес-право». Основатель и руководитель ООО «Радник Прес» (издательская деятельность). 

В 2010 году был назначен консультантом по развитию частного сектора Группы Всемирного банка. На 
этой должности он оказывал техническую поддержку правительствам Украины и стран Центральной Азии. 
Впоследствии был избран заместителем председателя правления BRDO/World Bank Group – независимого 
неправительственного экспертно-аналитического центра, созданного по инициативе Министерства эконо-
мического развития и торговли и западных партнеров: Всемирного банка и правительства Канады. 

Кандидат в народные депутаты от партии «Слуга народа» на парламентских выборах 2019 года, № 21 
в списке[9]. На время выборов: специалист по развитию частного сектора Группы Всемирного банка, 
беспартийный. 

С 29 августа 2019 года министр юстиции Украины в правительстве Гончарука. Член Национального 
инвестиционного совета (с 24 декабря 2019).

Илья ЕМЕЦ,  
министр здравоохранения 

Давно в контакте с Западом – 1992 году основал клуб «Rotary International» в 
Киеве, в котором возглавил медицинскую гуманитарную программу. Опытный 
врач, практиковал за рубежом в 90-е – в Канаде, Австралии и Франции. Директор 
Центра детской кардиологии и кардиохирургии МОЗ. 

В 2010–2011 годах уже был министром здравоохранения в правительстве 
Азарова, но т.к. находился на посту менее года, потому не был люстрирован, а 
может, благодаря связям на Западе. Награждался тремя президентами подряд, соответственно, «Орде-
ном за заслуги» 3-й, 2-й и 1-й степени – Ющенко в 2006 году, Януковичем – в 2012 году, Порошенко –  
в 2016 году.

Марина ЛАЗЕБНАЯ,  
министр социальной политики 

При Януковиче, с 2011 по 2013 годы, была помощником министра соцполи-
тики, директором Департамента труда и занятости Министерства социальной 
политики Украины. 

С 2013 по 2014 (до упразднения Департамента Яценюком) была председателем Государственной 
службы занятости Украины. Бытует мнение, что имеет связи с подконтрольной Ахметову частью 
«Оппозиционного блока».
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Владислав КРИКЛИЙ,  
Министерство инфраструктуры 

Алексей ЧЕРНЫШЕВ,  
министр развития общин и территорий Украины 

В 2009 году окончил факультет финансов Киевского национального универ-
ситета имени Тараса Шевченко, магистр. Кандидат экономических наук (2015), 
тема диссертационного исследования: «Негосударственные Пенсионные Фонды 
в системе пенсионного обеспечения на Украине». 

С 2014 по 2015 год работал советником Министра внутренних дел по вопросам внедрения инфор-
мационных технологий. Криклий также занимал должность заместителя начальника Департамента 
ГАИ МВД. 

С 2005 по 2013 год работал в инвестиционно-банковской сфере, а также в компании «Tickets.ua», 
занимающейся автоматизацией процессов электронной оплаты платежей. Кандидат в народные депу-
таты от партии «Слуга народа» на парламентских выборах 2019 года, № 12 в списке[6]. Беспартийный, 
проживает в Киеве. 

С 29 августа 2019 года Министр инфраструктуры в правительстве Гончарука. Член Национального 
инвестиционного совета (с 24 декабря 2019).

С 1994 по 1999 год – учеба в Харьковском гуманитарном университете «Народная 
украинская академия» по специальности «Экономика предприятия». 

С 1996 по 2002 год – по специальности «Правоведение» учится в Национальном 
юридическом университете им. Ярослава Мудрого. 

В 1999 году проходит профессиональный курс по стандартам международного 
Института управления проектами на базе компании «Westinghouse», Пенсильвания, США. 

В 1998 году Алексей Чернышов работал в инновационной IT отрасли, в компании Telesens. 
С ноября 2005-го – президент Концерна «АВЭК». 
С 2008 по 2013 – Глава наблюдательного совета Концерна и группы «АВЭК». 
В 2012 году основал инвестиционно-девелоперскую компанию Eastgate Development. 
В 2014 году Чернышов основал инвестиционную компанию «VI2 Partners». 
В 2014 году Алексей Чернышов основал Kyiv Vision Foundation. Организовал в Вене выставку совре-

менного украинского искусства «Through Maidan and Beyond», посвященную событиям Евромайдана. 
В ноябре 2017 года Алексей Чернышов стал Главой Наблюдательного Совета Украинского клуба 

недвижимости URE Club. 
В марте 2019 Алексей Чернышов присоединился к Всеукраинской Сети Добропорядочности и 

Компланса (UNIC). Сеть основана Советом бизнес-омбудсмена при поддержке Европейского банка 
реконструкции и развития и Организации экономического сотрудничества и развития, целью создания 
которой является продвижение идеи нравственного и ответственного ведения бизнеса. 

28 октября 2019 года назначен на пост председателя Киевской областной государственной админи-
страции.
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Вадим ГУТЦАЙТ,  
министр молодежи и спорта 

Алексей РЕЗНИКОВ,  
вице-премьер и министр оккупированных территорий 

Игорь УМАНСКИЙ,  
министр финансов

Заслуженный тренер и наставник олимпийской сборной: его саблистки в 
2008 году завоевали «золото» на Олимпийских играх в Пекине. 

Член исполкома НОК Украины. 
Вице-президент Украинской академии спорта. 
В 2018 году назначен начальником Департамента молодежи и спорта 

Киевской городской администрации. 
Был кандидатом в народные депутаты от партии «Слуга народа» на парламентских выборах 2019 

года, № 81 в списке, но отказался идти на выборы.

С июня 2014 года по декабрь 2015 был заместителем городского главы – се-
кретарь Киевского городского совета. 

С 2015 года: председатель украинской делегации в Конгрессе местных и реги-
ональных властей Совета Европы в 2015–2016; заместитель председателя Анти-
коррупционного совета при Киевском городском голове; член совета социального 
проекта совместного действия «Сделаем вместе»; член Целевой команды реформ по децентрализации, 
местного самоуправления и региональной политики при Министерстве регионального развития, стро-
ительства и жилищно-коммунального хозяйства Украины; советник Киевского городского головы. С 
апреля 2016 года – заместитель председателя Киевской городской государственной администрации. 

В 2017 отвечал за организацию и проведение песенного конкурса «Евровидение» в Киеве со стороны КГГА. 
В 2018 году отвечал за организацию и проведение финального матча Лиги чемпионов УЕФА сезона 

2017/2018 со стороны КГГА. Адвокат, заслуженный юрист Украины. 
С 18 сентября 2019 года представляет Украину в Трехсторонней контактной группе в Минске. Сто-

ронник отказа от Минских соглашений.

С января 2008 года первый заместитель, с апреля 2009 года по 11 марта 
2010 г. и.о. министра финансов Украины. Отказался от должности в теневом 
правительстве Ю. Тимошенко. 

При В. Януковиче уехал в Одессу, где в 2011–2012 гг. числился аспиран-
том, а в 2012–2013 гг. работал старшим преподавателем кафедры экономики 
предприятия и корпоративного управления Одесской национальной академии связи им. А. Попова. 

В 2014 году член совета Gase Energy, Ltd (USA). 



18

В
л

а
ст

ь 
и

 б
и

зн
ес

В л а с т ь  и  б и з н е с

УКРАИНА

Игорь ПЕТРАШКО,  
министр развития экономики, торговли  

и сельского хозяйства Украины

Олег НЕМЧИНОВ,  
министр Кабмина 

Окончил Львовский национальный политехнический университет и имеет 
степень бакалавра по бизнес-администрированию. 

1996–1999 гг. – консультант по корпоративной реструктуризации в консорциуме 
компаний под эгидой TACIS (Украина).

В 2001 году он получил диплом MBA бизнес-школы при университете Вандербильта (США). 
2001–2002 гг. – работал с продуктами и активами в энергетической отрасли в составе группы струк-

турирования сделок компании Enron. 
2002–2004 гг. – старший консультант компании Global Spec (США).
 2004–2007 гг. – московское, а позднее – киевское представительство компании Ernst&Young, где 

руководил группой по предоставлению консультационных услуг по сделкам и был партнером.
2007–2013 гг. – работал в инвестиционной компании «Тройка Диалог Украина», где возглавлял 

инвестиционно-банковское управление и являлся управляющим директором, а затем стал во главе 
Департамента корпоративного бизнеса в «СБЕРБАНК РОССИИ». 

С апреля 2013 работал заместителем генерального директора агрохолдинга UkrL and Farming. 
17 марта 2020 назначен министром развития экономики, торговли и сельского хозяйства. 

В 1998 году окончил военную подготовку при ГУ «Львовская политехника» 
по профилю «Боевое применение мотострелковых подразделений, частей и 
соединений». 

В 1999 окончил географический факультет Львовского государственного 
университета им. Ивана Франко по специальности «география» и получил 
квалификацию географа, преподавателя. 

В 2003 году получил квалификацию магистра государственной службы. 
В 2011 году окончил частное высшее учебное заведение «Львовский университет бизнеса и права» 

по специальности «правоведение» и получил квалификацию бакалавра по правоведению. 
С 1999 по 2002 год был депутатом Львовского горсовета от правоцентристской «Украинской на-

родной партии». 
С 2000 по 2004 год преподавал во Львовском профессионально-техническом училище № 32 (по 

совместительству). 
С 2003 по 2006 год был помощником депутатов, возглавлял управление промышленности Львовской 

областной администрации. 
С 2007 по 2015 год был президентом Федерации легкой атлетики Львовской области. 
С 2009 по 2010 год работал начальником управления промышленности Львовской областной госу-

дарственной администрации (ОГА). 
В 2011 году получил квалификацию бакалавра по правоведению в Частном высшем учебном заве-

дении «Львовский университет бизнеса и права». 
В 2013 году – закончил аспирантуру, а в 2015 году – получил научную степень кандидата наук по 

государственному управлению. 
В августе 2014 года Немчинов начинает службу в Государственной пограничной службе Украины. 
В 2016 году в течение двух месяцев принимает участие в «АТО» на Донбассе. И до 2017 года – он 

был руководителем военно-гражданской администрации сел Коминтерново, Водяное и Заиченко 
Волновахского района Донецкой области. 

После службы Немчинов стал государственным секретарем Министерства молодежи и спорта 
Украины. 
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Сергей БЕССАРАБ,  
министр по делам ветеранов 

Виталий ШУБИН,  
и.о. министра энергетики 

Светлана ФОМЕНКО,  
и.о. министра культуры 

После окончания Военной академии имени Фрунзе в 1990 году служил в Закавказ-
ском и Одесском военных округах СССР, в период независимости Украины служил 
в Северном и Южном оперативных командованиях на должностях заместителя 
командира, а затем командира мотострелкового полка мотострелковой дивизии, 
командира учебного танкового полка, заместителя начальника окружного учебного 
центра подготовки младших специалистов, командира механизированной дивизии. 

С 2002 года являлся начальником штаба – первым заместителем командующего армейского корпуса 
Северного оперативного командования, с 2005 года – начальником Территориального управления 
«Север». С мая 2007 года занимал должность командира 6-го армейского корпуса Сухопутных войск 
Вооруженных Сил Украины, был начальником Днепропетровского гарнизона, с мая 2012 года был 
первым заместителем командующего Сухопутных войск Вооруженных Сил Украины. 

В 2014 году был уволен в рамках люстрации. Однако позже в закон внесли изменения, позволив 
Президенту оставлять на должностях «ценных» военных, тогда Бессараб вернулся на службу. 

С 2015 года – заместитель начальника Генштаба Вооруженных Сил.

В 2004 году закончил Киевский университет туризма, экономики и права по 
специальности «Правоведение». 

В 2011 году получил квалификацию магистра госуправления Национальной 
академии госуправления при президенте Украины. 

В 2004–2011 годах работал на госпредприятии «Энергорынок». 
С 2012 по 2014 годы работал на различных должностях в ДТЭК. 
До 2016 года был заместителем директора по регуляторной деятельности и развития энергетических 

проектов в Энергетических ресурсах Украины. 
В 2017–2018 годах руководил рядом ветровых электростанций. 
С 2018 года до назначения первым заместителем министра работал директором Днепро-Бугской 

ветровой электростанции. 
Был заместителем министра энергетики с 9 октября 2019 года.

До назначения в Министерстве культуры она долгое время работала в Киев-
ской городской государственной администрации. В 2004 – 2006 годах Фоменко 
была советницей директора гендирекции КГГА по обслуживанию иностранных 
представителей. С 2007 года была главным специалистом отдела международ-
ного сотрудничества управления международных связей аппарата КГГА. В 2008 
году она возглавила отдел. В 2014 году начала работать в Кабмине, став заместителем министра культуры 
по вопросам европейской интеграции. С 2015 года была помощницей-консультантом народного депу-
тата Виктора Еленского. С апреля 2016 года стала первым заместителем министра культуры Украины.
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Юрий ПОЛЮХОВИЧ,  
и.о. министра образования и науки 

Ирина ВЕНЕДИКТОВА,  
Генеральный прокурор Украины 

В 2003 году Юрий Полюхович закончил национальный университет «Кие-
во-Могилянская академия» и получил степень магистра истории. В 2008 году 
он стал директором туристической компании Royal Adventures. 

В 2012 году окончил аспирантуру Киевского университета имени Тараса 
Шевченко. 

В 2014–2016 годах работал научным сотрудником университета штата Калифорния в Чико. 
Был участником проекта, который изучал письменности майя The Maya Hieroglyphic Database. 
Полюхович был содиректором по проекту документации надписей майя в мексиканских штатах 

Кампече, Юкатан и Кинтана-Роо, также, работал заместителем редактора американского научного 
журнала Glyph Dwellers. 

С 2014 до 2016 года Юрий Полюхович был советником министра образования и науки Украины на 
общественных началах. 

В 2017 году стал возглавлять общественную организацию «Украинский научно-исследовательский 
фонд». 

В сентябре 2019 года Полюховича назначили на должность заместителя министра образования и 
науки. 

С 10 марта 2020 года – правительство Шмыгаля назначило Полюховича на должность министра 
образования и науки Украины.

Доктор юридических наук, профессор. 
Заведующий кафедрой гражданско-правовых дисциплин юридического 

факультета Харьковского национального университета имени В. Н. Каразина. 
Эксперт по вопросам реформы судебной системы ЗеКоманды. 
Временно исполняла обязанности Директора Государственного бюро рас-

следований (с 27 декабря 2019). 
Окончила Харьковский национальный университет внутренних дел. Изучала курс международного 

коммерческого арбитража в Chartered Institute of Arbitrators. 
Является членом научно-консультативного совета Верховного суда. 
Арбитр Международного коммерческого арбитражного суда при Торгово-промышленной палате 

Украины. 
Член редакционной коллегии журналов «Частное право», «Медицинское право», вице-президент 

Фонда медицинского права и биоэтики Украины, председатель диссертационного совета юридического 
факультета, судья третейского суда по медицинским делам. 

Была кандидатом на должность судьи кассационного гражданского суда в составе Верховного суда. 
Кандидат в народные депутаты от партии «Слуга народа» на парламентских выборах 2019 года,  

№ 3 в списке. 
Член Комиссии по вопросам правовой реформы с 7 августа 2019. 
Член СНБО с 13 марта 2020.
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Дайджест СМИ: 
 ТЕМА: НОВЫЙ КАБМИН УКРАИНЫ

АРГУМЕНТЫ И ФАКТЫ В УКРАИНЕ. 11.03.2020

Знакомьтесь, новый Кабмин: 

  чего ждать от нового состава правительства

Выдерживая интригу и полностью принимая на себя 
все последствия, президент Владимир Зеленский провел 
через голосование в Верховной Раде обновленный со-
став Кабинета министров. Интрига держалась не только 
до дня голосования на внеочередной сессии парламен-
та, но даже до момента самого голосования 4 марта.

Кто наш новый премьер?
Алексей Гончарук до последнего момента отрицал 

отставку с поста премьер-министра. Однако заявление 
все же написал, 4 марта ВР ее приняла, и вместе с ним 
после полугода работы уволила все правительство. Часть 
министров – Арсен Аваков, Денис Малюська, Владис-
лав Криклий, Михаил Федоров – сохранили свои порт-
фели (см. инфографику). Дмитрий Кулеба поменялся 
должностями с Вадимом Пристайко: стал министром 
иностранных дел, а экс-министр – вице-премьером 
евроинтеграции.

Новым премьером стал Денис Шмыгаль: в более 
комфортное кресло он пересел с вице-премьерского. 
У него есть степень кандидата экономических наук. 
С августа 2019 г. по февраль 2020 г. он возглавлял Ива-
но-Франковскую облгосадминистрацию.

Впрочем, в его резюме важнее другая строка: в 2017–
2019 гг. Шмыгаль работал в структурах ДТЭК олигарха 
Рината Ахметова. То есть, во властных кругах укрепля-
ется не только влияние Игоря Коломойского. До ДТЭК 
успел несколько лет потрудиться во Львовской ОГА: был 
и.о. начальника управления экономики, начальником 
главного управления экономики, директором департа-
мента экономического развития.

Но это – почти вся информация о новом руководи-
теле Кабмина. Он не успел себя зарекомендовать ни как 
носитель идей экономической стратегии выживания в 
кризис, ни как талантливый организатор, ни как свой 
человек в команде единомышленников-профессио-
налов. Ведь практически всех министров подбирали 
в Офисе президента. Свой человек у Шмыгаля только 
один – новый министр Кабинета министров Олег 
Немчинов, который работал с ним во Львовской ОГА.

«Опять кот в мешке. Понятно лишь, что Ахметов 
получил заметные преимущества в олигархических рас-
кладах. Значит, Коломойский и Виктор Пинчук будут 

требовать компенсации и, конечно же, получат. За счет 
украинцев», – описал выбор на должность премьера 
политтехнолог Александр Кочетков.

Министры с вопросами
Предыдущий состав Кабмина подавался как техно-

кратический. В нем не учитывались традиционные для 
Украины политические квоты, практически не было 
прошедших по списку партии «Слуга народа» депута-
тов. Кроме того, он был еще и поразительно молод – со 
средним возрастом 40 лет.

Теперь Кабмин повзрослел и возмужал. Средний воз-
раст утвержденных министров – 47,5 лет. Среди нович-
ков в нем только одна женщина – министр соцполитики 
Марина Лазебная, которая успела поработать в Минэ-
кономики, Минсоцполитики, возглавляла Государ-
ственную службу занятости до ее расформирования. На 
должность министра она пришла из новой структуры –  
Государственной социальной службы.

В списке новых министров есть тяжеловесы. Это – 
глава Минфина Игорь Уманский. Он успел побыть и.о. 
министра финансов в Кабмине Юлии Тимошенко в 
самый разгар мирового кризиса, в 2009–2010 г. То есть, 
что такое сотрудничество с Международным валютным 
фондом и угроза кризиса, ему объяснять не нужно.

Министром здравоохранения тоже стал человек из 
бывших – Илья Емец, который успел посидеть в этом 
кресле в 2010–2011 г., в Кабмине Николая Азарова. И, 
кстати, попасть в скандал. В 2011 г. не была проведена 
закупка лекарств в том числе и для больных гемофи-
лией. В мае Илья Емец ушел, а в августе проблема 
переросла в кризис, и закупки проводили на уровне 
Министерства чрезвычайных ситуаций.

Министром обороны стал военный пенсионер Ан-
дрей Таран. На его счету – военно-дипломатическая 
деятельность, служба в Главном разведуправлении. Но, 
как отметил военный эксперт Олег Жданов, – отсут-
ствие опыта на стратегических должностях.

«Скорее всего, министр обороны не будет высказы-
вать своего мнения по каким-то процессам», – отметил 
Жданов.

Олег Бессараб, который с 2017 г. занимал поста зам-
начальника Генштаба, стал министром по вопросам ве-
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теранов. Генерал-лейтенант в 2015–2016 гг. успел побыть 
командующим АТО, и тогда волонтеры сообщили о том, 
что он запрещал открывать ответный огонь на стрельбу 
со стороны противника.

Новым министром молодежи и спорта (Министер-
ство культуры будет отделено) стал олимпийский призер 
Летних игр в Барселоне в 1992 г. фехтовальщик Вадим 
Гутцайт. С 2018 г. он возглавлял департамент молодежи 
и спорта в Киевской горадминистрации.

С должности главы Киевской ОГА в Министерство 
по развитию громад и территорий пришел Алексей 
Чернышов. Но на его счету – не только несколько 
месяцев губернаторства. В 2012 году он основал соб-
ственную инвестиционно-девелоперскую компанию 
«Eastgate Development» с ориентацией на коммерческую 
недвижимость.

Поработать в КГГА успел новый вице-премьер Алек-
сей Резников. Он опытный юрист, адвокат. В 2004 г был 
одним из защитников Виктора Ющенко на процессе в 
Верховном суде о признании недействительными ре-
зультатов второго тура президентских выборов.

В целом, приход более опытных людей в правитель-
ство произошел. Но важнее то, как это было. Кандида-
туры озвучивали и отпадали в течение последних часов 
перед голосованием. Четырех министров оставили в 
статусе исполняющих обязанности просто потому, что 
не смогли найти замену.

«Судорожные попытки Зеленского найти хоть ка-
ких-то министров в новое правительство – апофеоз 
этого демонтажа государственного управления, – кон-
статировал политический журналист Юрий Романенко. 
– Профессионалы в массе своей уже не хотят связы-
ваться с этой жижей, которую по инерции называют 
государством. Не хотят идти на смешные зарплаты, 
из-за которых вся жизнь оказывается под микроскопом. 
При том, что влияние олигархов никуда не исчезло, и 
тебя в любой момент могут начать поливать грязью из 
всех медийных стволов».

Дальше только труднее
Отправляя в отставку Алексея Гончарука, Владимир 

Зеленский озвучил свои главные претензии:
– невыполнение бюджета на 16 млрд грн;
– не проведена индексация пенсий, которая должна 

была состояться 1 марта;
– провал со снижением тарифов и разъяснительной 

работой;
– неадекватные зарплаты и премии в наблюдатель-

ных советах госкомпаний.
Тем не менее, в сложных экономических реалиях, на 

грани мирового кризиса, состав Кабмина сформирован 
без экономического блока.

«По предварительным оценкам, ВВП в январе 2020 
сократится на 0,5%. Впервые с 2016 года», – констати-
ровал реалии эксперт института Growford Алексей Кущ. 

Эксперт указывает на поразительное невнимание 
предыдущего Кабмина к падению промышленности. 
В результате, пока эпидемия коронавируса запускает 
кризис на глобальных рынках, Украина своими руками 
создает его внутри страны. «В значительной мере де-
ятельность нового правительства будет направлена на 
решение текущих социально-экономических проблем и 
подготовку к нейтрализации потенциальных рисков гло-
бального экономического кризиса, который надвигается 
на весь мир», – успокоил политолог Владимир Фесенко.

По его словам, евроинтеграция и, в частности, земель-
ная реформа – цели и нового Кабмина. Так что измене-
ния парадигмы ждать не стоит. Выбранные президентом, 
а, точнее, руководителем его Офиса Андреем Ермаком 
министры должны решить экономическую задачу со 
«звездочкой». Ее усложняет политическая составляющая.

Президент уже поделился своим рейтингом с преды-
дущим премьером Алексеем Гончаруком. Ему не по душе 
инвестировать его и в следующий Кабмин, который он 
опять создал под свою ответственность. Если удовлетво-
рительного для Зеленского результата не будет, то нет со-
мнений, что и правительство Шмыгаля долго не протянет.

Редакционный материал

КРТ. 24.03.2020

Кабинет министров установил новую оптовую цену газа 

     для населения Украины на март

В марте оптовая цена на природный газ для нужд 
населения, производителей тепла и других защищенных 
потребителей, которым НАК «Нафтогаз Украины» по-
ставляет газ в рамках специальных обязанностей (ПСО), 
составит 3,40 грн за кубометр. Это на 14% меньше, чем 
в феврале 2020 года.

О снижении цены сообщается в Facebook Кабинета 
министров Украины. В новой цене не учитываются 
НДС, наценки газосбытов и расходы на транспорти-
ровку газа магистральными и распределительными 
трубопроводами. Снижение цены прокомментировал 
глава Кабмина Денис Шмыгаль. «В условиях каран-
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тина и развертывания экономического кризиса, пра-
вительство стремится минимизировать затраты людей 
на коммунальные услуги, которые вырастут в связи с 
увеличением времени их пребывания дома. Один из 
путей минимизации – удешевление газа для украинцев. 
Оптовая цена на природный газ, которую правительство 
и «Нафтогаз» обеспечили для нужд населения и произ-
водителей тепла в марте 2020 года, на 14% меньше, чем 
в прошлом месяце. Это позволяет региональным сбыто-
вым компаниям обеспечить снижение тарифа на 9-13% 
по сравнению с февралем», – заявил Денис Шмыгаль.

Между тем НАК «Нафтогаз» сообщает, что такая 
цена в марте сформировалась благодаря появлению на 
внутреннем рынке нового ликвидного ценового инди-
катора. Оператор газотранспортной системы Украины 
провел тендер на закупку газа на период поставки за 
март-декабрь 2020 года, и торги продемонстрировали, 

что в Украине существует значительная конкуренция, 
которая приводит к снижению оптовых цен на ку-
плю-продажу газа.

При расчете цены газа для населения на март «Наф-
тогаз» решил взять во внимание новые рыночные 
обстоятельства. Поскольку постановлением Кабинета 
министров задается максимально допустимый уровень 
цены, «Нафтогаз» выбрал наименьшую цену из двух 
возможных опций: рассчитанной по постановлению 
Кабмина и средневзвешенной цены победителей по 
результатам торгов на поставку газа оператору ГТС 
Украины.

Напомним, в январе, в разгар отопительного сезона 
в Украине, правительство поменяло цену на газ для на-
селения и формулу, по которой она будет определяться.

Редакционный материал

Дайджест СМИ: 
 ТЕМА: КОРОНАВИРУС

СТРАНА.UA. 23.03.2020

Плохой полицейский для МВФ

Арсен Аваков продолжает выдвигать идеи, которые 
выходят далеко за пределы его компетенции как министра 
внутренних дел. Вчера поздно вечером он опубликовал 
план, по которому нужно вводить жесткие антикризисные 
меры в экономике. Причем речь о достаточно «крамоль-
ных» с точки зрения финансового глобализма вещах –  
отказе платить по долгам, запрете на вывоз валюты и пе-
чатании гривны для закрытия социальных потребностей. 

Вряд ли эти предложения вызовут восторг у МВФ. И, 
хотя сам Аваков не имеет полномочий реализовать выдви-
нутую им программу, очевидно, что он – выразитель мнения 
определенной части украинской элиты. У которой далеко 
не лучшие отношения с международными кредиторами. 

Впрочем, не исключено, что идет обычный шантаж 
Фонда с целью выбить у него больше денег и гарантий. 
Кроме того, это еще и личный пиар Авакова, который 
пытается на фоне кризиса и пандемии предстать этаким 
жестким и стратегически мыслящим «общенациональ-
ным лидером», который больше подходит для насту-
пающих тяжелых времен, чем неопытный Зеленский. 

«Страна» разбирала пункты плана Авакова.

Что предложил Аваков
Министр выдвинул два комплекса мер. Одни – гу-

манитарные (льготы по коммуналке, выплаты безра-

ботным), вторые – финансово-экономические. Гума-
нитарные меры следующие:

1. Специальные выплаты из государственного бюд-
жета – как кризисное обеспечение по вынужденной 
безработице в период карантина. Аваков предлагает 
выдавать по 2500–3000 грн в месяц.

2. На время карантина предусмотреть льготы по ряду 
коммунальных платежей до 50–75%.

3. Остановить выплату процентов по кредитам (это 
уже кстати сделано принятым Радой законом – Ред.) и 
взыскание долгов с граждан. 

4. На госпредприятиях, госслужбе и бюджетных 
организациях запретить увольнение работников или 
отправку их в неоплачиваемые отпуска.

По финансово-экономической тематике Аваков 
предлагает план из 9 пунктов:

1. Верховной Раде немедленно – пересмотреть Государ-
ственный бюджет: создать специальный Стабилизационный 
фонд из которого профинансировать антикризисные меры.

2. Увеличить дефицит госбюджета – существенно, 
надо считать, но, как мне кажется, миллиардов на 200 
как минимум. Не стесняясь! – таков вызов времени. 
Мне жаль, но придется.

3. Провести секвестр бюджета – сократив затраты 
на некритические по нынешним временам вложения 
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и инвестиции. Не допуская ущерба по линии обороны 
и безопасности. Мне жаль, но придется.

4. Обязательно заключить соглашение с МВФ, 
заручившись поддержкой в антикризисных мерах и, 
получив финансирование по программам помощи, в 
том числе по программе поддержки в связи с пандемией 
коронавируса.

5. Немедленно, и в кратчайшие сроки, провести ре-
структуризацию внешних долгов Украины, существен-
но сократив нагрузку по выплатам %% и основного 
долга в ближайшие годы.

6. Жестко пресекать спекуляции на валютном рынке 
и вывод антикризисной гривневой массы на валют-
ный рынок, применяя законодательные и связующие 
механизмы.

7. Ни в коем случае не сворачивать крупные инве-
стиционные проекты по стране – сразу по окончанию 
карантина –и возобновить сразу по окончанию каран-
тина те проекты, которые дают мультипликатор для всей 
экономики – дороги, ипотека, металлургия, энергетика, 
машиностроение.

8. Принять специальную программу доступных кре-
дитных ресурсов для бизнеса – от мала до велика – по 
низким ставкам 5-7% годовых через рефинансирование 
коммерческих банков со стороны Национального банка 
Украины.

9. Предусмотреть специальные меры по установле-
нию паритета во внешнеторговом балансе, стимулируя 
импортозамещение.

«Манифест Авакова» и МВФ
Итак, министр предлагает достаточно серьезные 

вещи.
При этом многие из них совершенно правильные 

и очевидные. О них и раньше говорили эксперты. В 
частности, о необходимости минимизации выплат по 
внешнему долгу (об этом писал, например, главред 
«Страны» Игорь Гужва).

Однако есть вопрос: как их оценит главный внешний 
регулятор украинской экономики – Международный 
валютный фонд? С которым Аваков предлагает про-
должить сотрудничество. Ведь программа Авакова по 
сути предусматривает разрыв с МВФ. Об этом говорят 
отдельные пункты его плана.

Во-первых, увеличение дефицита бюджета на 200 
миллиардов гривен. По сути министр хочет просто 
напечатать эти деньги. Однако Фонд всегда требовал 
дефицит казны сокращать, обрезая «лишние» затраты –  
в частности, социальные программы. 

Во-вторых – отказ платить по внешним долгам на 
время эпидемии.

Конечно, не исключено, что МВФ действительно 
может каким-то образом отсрочить выплату процентов, 
как это было в 2015 году, когда Украине грозил дефолт. 
Но пока Фонд таких намерений не высказывал.

Зато призывы «простить» зарубежным кредиторам 
все долги регулярно и давно раздаются из лагеря Игоря 

Коломойского. С которым глава МВД сегодня по мно-
гим вопросам находится в согласии.

В-третьих, Аваков де-факто предложил ограничить 
вывоз из страны валюты. На что МВФ и те западные 
структуры, которые лихорадочно выводят средства из 
украинских ОВГЗ, скорее всего не согласятся. 

В свете перечисленного «заключить соглашение с 
МВФ, заручившись поддержкой в антикризисных мерах 
и, получив финансирование по программам помощи», 
как предлагает министр, возможным не представля-
ется. Тем более, что Зеленский пока не выполняет два 
основных условия Фонда по следующему траншу кре-
дита: это открытие рынка земли и «антиколомойский» 
закон – о недопущении возврата Приватбанка прежним 
владельцам. 

Зачем Авакову план
В политических кругах бытует две версии, почему 

Аваков решил выписать такой план. По первой из 
них этот ход согласован с Банковой и служит пока что 
информационным целям. Например, шантажу МВФ, 
который не дает кредит, пока Зеленский не примет 
законы о земле и «Приватбанке».

Как уже рассказывала «Страна», Зе не хочет ставить 
эти законы на голосование, пока Фонд, помимо кре-
дита, не предоставит Украине безвозвратную помощь. 
Причем, судя по вчерашнему телефонному разговору с 
МВФ, президент сейчас настаивает на увеличении сум-
мы кредита. В тот же день опубликован «план Авакова», 
который как бы рисует фонду перспективы разрыва 
сотрудничества и по сути дефолта. То есть своих денег 
Фонд не получит, если консенсус не будет достигнут. 

В общем министр тут выступает, как «плохой 
полицейский». На его фоне Зеленский, который 
всего-то хочет чуть больше денег от МВФ и не соби-
рается рвать с ним отношения – выглядит «добрым 
полицейским». 

По второй версии это самодеятельность лично Ава-
кова, который на волне коронавирусного кризиса пы-
тается наращивать свой политический вес и пиарится в 
качестве «альтернативного президента». Тем более, что 
общество сейчас вообще не понимает, что его ждет в 
будущем и как долго продлится кризис. А позиция пре-
зидента по многим вопросам нельзя назвать предельно 
внятной, также, как и позицию премьер-министра 
Дениса Шмыгаля. 

По крайней мере никто из них до сих пор не озву-
чил конкретный план спасения экономики и помощи 
оставшимся без зарплаты людям в условиях мирового 
кризиса и тотального карантина. На этом фоне Аваков 
и предлагает оперативно прорывные и жесткие идеи. 
Правда, с учетом крайне высокого его антирейтинга 
и шлейфа многочисленных скандалов, не факт, что 
общество готово сейчас доверить ему реализацию даже 
самых правильных и очевидных мер. 

Редакционный материал
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УКРАИНСКАЯ ПРАВДА. 23.03.2020

Зеленский попросил МВФ 

   увеличить размер помощи Украине

Президент Владимир Зеленский обсудил с директо-
ром-распорядителем МВФ Кристалиной Георгиевой 
увеличение суммы поддержки Украины со стороны 
Фонда в связи с распространением коронавируса.

Прямая речь Зеленского: «Мы обсудили увеличение 
суммы поддержки Украины со стороны Фонда во время 
больших вызовов для экономики, связанных с мировой 
пандемией.

Украина осознает, что сегодня нужно действовать 
активно и быстро, чтобы минимизировать негативное 
влияние пандемии и связанных с ней ограничений на 
экономику и благосостояние граждан».

Детали: Собеседники обсудили расширение программы 
сотрудничества Украины с МВФ для поддержки даль-
нейших реформ в нашей стране и преодоления вызовов, 

стоящих перед украинской экономикой в связи с распро-
странением коронавируса, а также шаги по имплемен-
тации этой программы. Стороны также договорились 
координировать совместные действия по расширению 
программ поддержки Украины международными пар-
тнерами, в частности по увеличению их объема. Вместе с 
тем, Георгиева написала в Twitter, что Фонд поддерживает 
Украину в ситуации с распространением коронавируса.

Прямая речь Георгиевой: «Сегодня провела очень 
конструктивный разговор с президентом Украины 
Владимиром Зеленским и выразила нашу поддержку 
Украине, поскольку страна стоит перед огромными 
вызовами, вызванными COVID-19».

Редакционный материал

Дайджест СМИ: 
 РУССКИЙ ЯЗЫК НА УКРАИНЕ

LENTA.RU. 13.03.2020

Зеленский подписал закон 

  о ликвидации русскоязычных школ на Украине

Президент Украины Владимир Зеленский подпи-
сал закон «О полном общем среднем образовании», 
который ликвидирует в стране русскоязычные школы 
с сентября 2020 года. Об этом сообщает пресс-служба 
Министерства образования и науки Украины (МОН).

«Спасибо президенту за поддержку закона – теперь 
мы имеем возможность воплощать в школьном обра-
зовании запланированные изменения. 

Этот закон призван развивать новую украинскую 
школу и предоставлять новые возможности для наших 
учеников и их родителей, учителей, образовательных 
управленцев», – заявила замглавы МОН Любомира 
Мандзий.

16 января депутаты Верховной Рады приняли закон 
о среднем образовании. Отныне школьники из рус-
скоязычных семей с пятого класса должны изучать на 
украинском языке не менее 80 процентов предметов. 
Программы обучения на русском отменяются.

Для венгерских школьников с пятого класса 20 про-
центов предметов должны изучаться на украинском, 
к девятому классу эта доля дойдет до 40 процентов, в 
10-м и 11-м – до 60 процентов предметов. Крымские 
татары будут получать образование на родном языке 
параллельно с изучением украинского.

Редакционный материал
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Зеленский подписал закон 

  о ликвидации русскоязычных школ на Украине

Президент Украины Владимир Зеленский подписал 
закон «О полном общем среднем образовании», ко-
торый ликвидирует в стране русскоязычные школы и 
сокращает обучение на языках других национальных 
меньшинств. Об этом сообщает пресс-служба Офиса 
главы украинского государства на официальной стра-
нице в социальной сети Facebook.

Верховная рада приняла соответствующий доку-
мент в середине января 2020 года. В нем прописаны 
нормативы использования языков нацменьшинств в 
учебном процессе. Закон предусматривает три модели 
изучения украинского языка в школах:

– Для представителей коренных народов Украины, 
проживающих в среде своего языка, но не имеющих 
своего государства (тут речь в основном идет о крым-
ских татарах, которым будет позволено изучать родной 
язык с 1 по 11 классы наряду с изучением украинского 
языка).

– Для школ с обучением на языке национальных 
меньшинств, говорящих на языках Европейского со-
юза. В таких школах с пятого класса доля обучения на 
украинском языке должна составлять не менее 20%, в 
9 классе – не менее 40%, в 10-11 классах – 60%.

– Для остальных национальных общин Украины, 
говорящих на языках, относящихся к одной из укра-
инских языковых семей (русский язык). Уже с пятого 
класса закон потребует 80% обучения проводить на 
государственном, украинском языке.

В пресс-службе офиса главы государства касательно 
закона отметили, что он оставляет гражданам право 
выбора. Так, свободное изучение языка по выбору 
останется в частных школах. Данное послабление, 
как полагают в Киеве, подтверждает приверженность 
Украины «своим международным обязательствам 
по обеспечению прав национальных меньшинств». 
Но факт остается фактом: русских школ на Украине 
больше не будет, так как они официально становятся 
вне закона.

Историк, журналист и писатель Армен Гаспарян 
по поводу принятого на Украине закона подчеркнул, 
что документ фактически делит людей на несколько 
сортов. Те, для кого родной язык украинский, – 100% 
обучения на родном языке. Дети крымских татар полу-
чают 80% обучения на родном языке. Дети, для кото-
рых родной язык – один из официальных языков ЕС, 
получают 60% обучения на нем. И дети, для которых 
родной язык русский, – только 20% обучения на нем.

«Плюс к тому – это значит автоматическое за-
крытие школ с обучением на русском языке уже в 
этом году, хотя Конституция Украины и европейские 
хартии гарантируют всем воспитание и обучение на 
родном языке», – напомнил Гаспарян.

Таким образом, президент Зеленский в очеред-
ной раз подтвердил, что практически не отличается 
от своего предшественника Петра Порошенко по 
части дискриминации русскоязычного населения. 
По словам Армена Гаспаряна, на сегодняшний день 
русские на Украине находятся на положении евреев 
в нацистской Германии.

«Русские на Украине теперь на положении евре-
ев в Третьем рейхе. Отличный президент. Отлич-
ный парламент. Горите в аду», – заявил он в своем 
Telegram-канале.

В свою очередь бывший народный депутат Вер-
ховной Рады Украины Владимир Олейник также 
прокомментировал подписание главой государства 
Владимиром Зеленским нового закона «О полном 
общем среднем образовании». По его словам, новый 
документ является антиконституционным и разжигает 
межнациональную вражду.

«Подписанный Зеленским закон об образовании 
является антиукраинским по сути и преступным по 
содержанию. Он разжигает враждую», – написал 
политик в Facebook.

Редакционный материал
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24TV.UA. 23.03.2020

Путин признал украинцев носителями русского языка: 

     какие могут быть последствия

Президент РФ Владимир Путин признал украинцев 
носителями русского языка и еще больше упростил 
предоставление гражданства. Сайт 24 канала спросил 
экспертов, зачем это Кремлю и чем это может обер-
нуться для Украины.

Что случилось?
На днях президент РФ Владимир Путин подписал из-

менения в закон о гражданстве РФ. Им устанавливается 
возможность признания граждан Беларуси и Украины, 
которые свободно владеют русским языком, носителями 
русского языка без прохождения процедуры собеседова-
ния. Совет Федерации принял этот закон 11 марта. Путин 
подписал также другой документ, который предусматри-
вает сокращение с 6 до 3 месяцев единого срока рассмо-
трения заявлений о приеме в российское гражданство в 
упрощенном порядке. Оба закона вступают в силу через 
90 дней с момента официального опубликования.

Для чего это Путину?
Как отмечает Настоящее время, российский нардеп 

Константин Затулин не скрывал, что это делается для 
массовой раздачи российских паспортов и для того, 
чтобы можно было массово «паспортизовать» тех «рус-
ских», которые живут за рубежом.

Эксперты же сходятся во мнении, что это идет в кон-
тексте путинской доктрины о том, что «нет украинцев, 
как отдельного народа, а они принадлежат к общему 
«русского мира». Именно это решение является одним 
из инструментов, чтобы русифицировать народы, кото-
рые Путин считает одним – Беларусь и Украину. Если 
говорить в более узком контексте, то, как отметил в ком-
ментарии сайту 24 каналу директор политико-правовых 
программ Центра Разумкова Юрий Якименко, это дает 
обоснование российскому вмешательству в дела Укра-
ины. А также – оправдание военной агрессии сейчас и 
в будущем под лозунгами защиты носителей русского 
языка, которых они считают своими представителями.

Также, по словам эксперта, это облегчает интеграцию 
украинцев, которые будут выезжать в Россию. То, что 
не надо сдавать тест на знание русского языка, что по 
определению украинцы, как и белорусы, признаются 
теми, кто должен знать русский. То есть это – попытка 
усилить определенные связи или зависимости Укра-
ины от России. И, на будущее, оправдать возможное 
усиление своих агрессивных действий в отношении 
Украины, – отмечает Юрий Якименко.

Стоит напомнить, что это все происходит в контексте 
внутренних процессов России – изменений в Консти-
туцию, и все еще мечты Путина о создании нового го-
сударства с Беларусью и Украиной. «Русский язык – это 

оружие против Украины в руках Путина. Только защита 
и усиление нашего собственного языкового и культур-
ного суверенитета – это декларирование для России, 
мы – самобытная нация со своими правами. Это – во-
прос не только защиты культуры, но и национальной 
безопасности. Языковой фронт отныне официально не 
менее важен для украинцев и для государства, чем фронт 
военный», – пояснил директор Школы ответственной 
политики Андрей Юсов. Кроме того, для Путина, как и 
для верхушки российской элиты, совершенно ясно, что 
без Украины существование России будет достаточно 
проблематичным с точки зрения идентичности прежде 
всего, отметил в комментарии сайту 24 каналу глава 
Агентства моделирования ситуаций Виталий Бала. По 
его словам, для Москвы это – вопрос выживания, когда 
Украина полностью перережет пуповину, которую в свое 
время нам навязали, и мы покажем настоящую историю 
и культуру, которая имела начало именно здесь, к чему 
Россия на самом деле не имеет отношения.

Увеличит ли это число желающих  
получить паспорт РФ?

Пока иностранные граждане и лица без гражданства 
могут быть признаны носителями русского языка по 
результатам собеседования, которое проводит про-
фильная комиссия. Такой статус дает право получить 
российское гражданство по упрощенной процедуре. 
Однако для тех, кто хотел это сделать, даже сдача экза-
мена по русскому языку не была большой преградой. 
И желающие получить паспорт РФ в будущем, так или 
иначе это бы сделали.

Сейчас прежде всего под прицелом РФ Восток и Юг 
Украины, что, в болезненном воображении Путина – 
так называемая «Новороссия». Однако по-прежнему 
российские пропагандисты говорили о нарушении прав 
русскоязычных на территории всей Украины. Теперь 
же, по мнению экспертов, такой информации будет 
больше. То есть этим законом фактически жители всей 
Украины, в том числе и Западной, в глазах Путина и РФ 
лишаются права не знать и не понимать русский язык. 
И теперь, если какой-то русский приедет в Украину и 
украинец скажет, что не понимает русского, для него 
это будет нарушением российского законодательства, –  
объясняет сайту 24 канала Андрей Юсов.

Однако и здесь можно проглядеть определенный 
позитив. Так, по мнению Виталия Балы, всех, кто 
получит паспорт РФ, следует автоматически лишать 
гражданства Украины. Таким образом они не будут 
влиять на результаты выборов. И не смогут здесь за-
нимать должности в местной или центральной власти. 
Российское гражданство в 2019 году получили почти 498 
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тысяч иностранцев – больше, чем в 2018 году (269 тысяч 
человек). Большинство новых паспортов России в 2019 
году получили именно украинцы (около 300 тысяч) – 
преимущественно жители ОРДЛО.

Как реагировать Украине?
Сейчас реакции официального Киева на ситуацию 

нет. И о том, является ли это ошибкой – мнения экс-
пертов разделились. Как отмечает Андрей Юсов, если 
мы говорим о гибридной войне, реакция должна быть. 
Если же ее нет, то это как принцип «молчание – знак 
согласия»: Мы видим возмущение соцсетей, видим ре-
акцию интеллигенции, активистов, экспертов. Но мы не 
видим реакции украинской власти. Киев далее «играет 
в страуса», что бы ни сказал или не сделал Путин – или 
не реагирует вообще, или реагирует вяло и с большим 
опозданием, под давлением общественности.

Юрий Якименко в свою очередь отмечает, что пре-
жде всего это – внутренне российское дело. Принятие 
закона, регулирующего правовые отношения внутри 
РФ, то есть который облегчает процедуру получения 
гражданами других стран российского гражданства. И 
это действительно право российской власти – прини-
мать такой закон.

Однако другое дело – как он будет использоваться и 
что будет дальше. Поэтому, украинская власть должна 
прежде всего готовиться к возможным последствиям 
и планировать действия в ответ. Пока же, по словам 
эксперта, допустим воздержаться от официальных 
заявлений по этому поводу. Особенно с учетом слож-
ной ситуации с пандемией коронавируса, в которой 
оказался весь мир.

Редакционный материал

АНТИФАШИСТ. 24.03.2020

На волне коронавируса Украина вновь перейдет на русский 

Декоммунизаторы и языковые инспекторы бьют 
тревогу: власть пытается отменить ряд норм о тотальной 
украинизации, загнавшей людей в языковое стойло. Все 
началось с того, что стали приглашать на работу русско-
язычных врачей и средний медперсонал: на пике эпиде-
мии даже самым упертым патриотам стало безразлично 
на каком языке говорит врач – лишь бы умел лечить. 
А до этого русскоязычных эскулапов всячески травили 
активисты, требуя приема и заполнения протоколов 
исключительно на украинском. В итоге добились того, 
что Украину ежегодно, под крики, «чемодан-вокзал» 
покидает более 50 тысяч профессиональных медиков. 

Однако, как только в страну пришел коронавирус, 
защитники украинского языка куда-то испарились, а 
чиновники уровня Антона Геращенко (замглавы МВД) 
начали активно пиарить переведенную на русский язык 
инструкцию китайских докторов – о способах борьбы 
с коронавирусом. Дальше больше. 

И вот уже в Верховной раде циркулируют слухи о том, 
что на внеочередном заседании Рады в четверг будет 
принят закон «О борьбе с экономическими последстви-
ями распространения коронавируса», которым отменят 
многие языковые завоевания Парубия – Вятровича. По 
данным из кулуаров парламента, могут снять языковые 
квоты на ТВ, а также позволить показывать продукт, 
сделанный за рубежом практически без ограничений. 
Неудивительно, что первым забил тревогу бывший 
директор института нацпамяти, а ныне депутат «Евро-
солидарности» Вятрович. Он назвал принятие такого 
закона реваншем, ведь согласно документу, будет при-
остановлен выпуск национальной киночепухи вроде 
«Дневников Симона Петлюры» или «Наших котиков», 

на которые уходили миллионы из бюджета. Еще больше 
пугает бывшего архивариуса СБУ тот факт, что снимут 
«мовные квоты» на радио и ТВ: это позволит каналам 
сэкономить денег в кризисное время – меньше тратить 
на дубляж и ставить в эфир более рейтинговые русско-
язычные фильмы и шоу. 

На телеканалах зазвучит удобный и привычный 
русский язык, и штрафовать за это «нарушение» будет 
нельзя. Закон о тотальной украинизации предусматри-
вает 75% украинского языка в телеэфире и дублирования 
на украинский язык всех иностранных фильмов. Но что 
особенно страшит Вятровича, так это показ фильмов ко 
Дню Победы, а также кинолент, «направленных против 
независимости Украины, которые распространяют рос-
сийскую или коммунистическую пропаганду, унижают 
украинскую нацию или язык, или участниками фильма 
являются лица, включенные в перечень угроз националь-
ной безопасности». В свое время, Вятрович и его адепты 
немало потрудились над составлением «черных списков» 
кинематографа, и поставили под запрет не только куль-
товые советские фильмы, но и мультики, «угрожающие 
нацбезопасности». Теперь все идет прахом… 

И не только в кино или на телевидении. Если Верхов-
ная рада отложит до 2024 года вступление в силу статьи 
23 закона о языке, то в маршрутках вновь зазвучит рус-
ское радио, а на местном уровне отменят мероприятия 
в сфере культуры на украинском. Не меньше страшит 
экс-главу УИНП требование отменить требования по 
прозрачности структуры собственности вещателей до 
конца года: это означает, что нельзя будет больше из 
гранатометов обстреливать телеканалы, вещающие 
на русском, и требовать закрытия рупоров «пятой ко-
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лонны Кремля», например. «Это фактическая отмена 
украинизации на ТВ, да и не только ее. Снимаются и 
другие ограничения – на объемы показа рекламы, на 
фильмы, не имеющие прокатных удостоверений. А 
также на цензуру – можно транслировать фильмы из 
черных списков Минкульта. 

Некоторые пункты предлагаемой либерализации 
выходят далеко за пределы собственно карантина и 
даже экономического кризиса. Так, например, вве-
дение 90%-х квот на мову откладывается аж до 2026 
года, а украинизация культмассовых мероприятий – до 
2024-го», – поясняет ТГ-канал «Политика страны».  
В свете надвигающегося экономического кризиса вполне 
логично снять лишние расходы, вызванные украиниза-
цией – как на дубляж, так и на производство локального 
контента, который зачастую хуже того, что можно купить 
на мировом рынке. Но дело не только в этом. 

Во-первых, зе-власть нанесет удар по «поросятам» 
и триаде Порошенко «армия-мова-вера», а значит, и 
стреножит сторонников реванша и заговоров против 
Зеленского. 

Во-вторых, такими решениями президент и Рада вне 
сомнений поднимут свои рейтинги и укрепят положение. 

В-третьих, смягчат стресс, вызванный мерами по 
ограничению прав и свобод людей в связи с эпидемией 
коронавируса. 

«Нас вынужденно загнали по домам, запретив поль-
зоваться общественным транспортом, перемещаться 
по стране, выходить на улицу без крайней надобности. 
Что остается делать в таких условиях? Сидеть дома, 
смотреть телевизор. И если с экранов нас будут пич-
кать «мовой» и декоммунизацией, навязывать никому 
не нужные фильмы про атошников или бандеровцев, 
народ просто озвереет. Так что власть, снимая языковые 
ограничения, просто себя оберегает», – считает блогер 
Валерий Кошевой. 

Кто лоббирует языковые послабления официально не 
говорится, инициатива, по словам Вятровича, исходит 
от рабочей группы, которая пишет проект закона о борь-
бе с экономическими последствиями распространения 
коронавируса. Однако, по инсайдерским данным, руку 
к подобной инициативе приложили телевизионщики 
из холдингов Коломойского, Левочкина – Медведчука 
и Ахметова.

Редакционный материал

Куда уйдут обещанные МВФ кредиты

Украинский экономист Алексей Кущ на своей странице в соцсети Facebook пояснил, как после получения 
транша от МВФ будет идти борьба между различными группами за его «освоение». А теперь рационально 
подсчитаем деньги. Ведь весь тот паноптикум или цирк уродов, который мы наблюдали в парламенте, 

затевался для получения денег МВФ по схеме 8 (программа ЕFF)+2 (антикоронавирусный займ).
Последний нам бы предоставили в любом случае, даже без предварительных условий, иначе это была бы уже 

жесткая дискриминация по страновому признаку.
Что касается 8 млрд, давайте прикинем, кто их получит, ведь считать будет, естественно, главный «Бендер» 

страны. Ежегодно наши ФПГ и ТНК, работающие в Украине, выводят из страны примерно 8 млрд долл. (дан-
ные платежного баланса). Да, большой бизнес у нас не патриотичен: это трудовые мигранты — деньги в страну, 
а ФПГ — деньги из страны, то есть 8 млрд долл. МВФ — это как раз для них.

Ближайшее погашение внешних кредитов и выход нерезидентов из пирамиды ОВГЗ — опять выходит 8 млрд 
долл. в ближайшее время. Отток наличной валюты за пределы банковской системы — здесь примерно 5 млрд 
долл. Это коррупционные ренты провластных «элит» и теневая экономика. То есть в ближайшее время разгорится 
нешуточная борьба за те самые 8 млрд долл. фонда между олигархами, финансовыми спекулянтами, иностран-
ными компаниями, коррупционерами и теневиками.

Эти деньги нужны им для конвертации своих доходов, высосанных из страны по приемлемому курсу. Как бу-
дет происходить дележ? С помощью давления на НБУ в части проведения валютных аукционов и интервенций. 
Например, когда ЗВР регулятора будут прикрывать выход нерезидентов, сторонники остальных групп влияния 
будут подымать хайп о том, что «дебилы палят резервы».. Когда кеш нужен будет им, возопиют о том, «почему 
НБУ не сдерживает девальвацию продажей валюты». И наоборот.

Население на этом празднике жизни лишнее — у него закончились все деньги, и с учетом карантина люди 
будут тратить депозиты не на валюту, а на выживание. Так что «шестой Остап Ибрагимович» нашей страны будет 
эффективно «командовать последним парадом». Ему в спину будут кричать: «а ты кто такой», но ему пофиг. Его 
ждут «бранзулетки» и румынская граница. Ну или шведская. Или оманская. Или огни Голливуда. Не суть важно.

Важно другое — после нынешней власти страна опять превратится в разоренное гнездо. А вот новая пара 
аистов может и не прилететь….
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ЭКСПЕРТЫ
О ТЕКУЩИХ СОБЫТИЯХ НА УКРАИНЕ

n Как Вы оцениваете, какие цели и задачи преследовались 
в ходе смены правительства, которую осуществил
Зеленский?

Александр  
ДУДЧАК, 
политолог

Олег 
НЕМЕНСКИЙ , 
ведущий научный 
сотрудник РИСИ 

Модест  
КОЛЕРОВ,
главный редактор 
Информационного 
Агентства REGNUM 

“Даже невзирая на ущерб для имиджа 
власти «Слуг народа», смена была им 
выгодна. Правительство Гончарука 

было катастрофически некомпетентно и 
это было очевидно всем, даже в условиях 
нынешней Украины, даже тем, кто сам 
обманываться был рад. 

Новое правительство должно про-
тащить важные для МВФ «реформы», 
и это, якобы более профессиональное 
правительство, должно справиться с по-
ставленной задачей, пока народ зависает 
в очередном периоде ожиданий перемен 
к лучшему.n

“Смена правительства, так скажем, 
назрела, и это было всем очевидно. 
Экономические показатели за пол-

года работы ужасны, рейтинг обвалился 
катастрофически, плюс были скандалы с 
записью разговора членов кабинета с со-
вершенно недопустимыми заявлениями. И 
все это стало сильно ударять по рейтингу 
президента. Кроме того, удручающая не-
компетентность Кабмина стала очевидна 
всем. Оказалось, что даже для подготовки 
кампании по распродаже страны тоже 
нужны грамотные люди. Ставленники 
транснационального капитала не смогли 
решить даже те проблемы, которые, как 
казалось, именно им и подвластны – в 
первую очередь в отношениях с западными 
финансовыми структурами. 

Так что смена правительства была необ-
ходима. Но считать, что смена правитель-
ства стала «геноциом соросят», «сменой 
курса» и большим разворотом политики 
Зеленского, «бросившего вызов Западу», 
нет никаких оснований. 

Да, новое правительство заметно более 
грамотное и национально ориентирован-
ное, однако это только на фоне предыду-
щего. В принципе его состав тоже свиде-
тельствует о серьезном кадровом кризисе –  
большинство этих людей явно не того мас-
штаба личности, чтобы возглавлять целые 
отрасли в столь критичный для страны 
период. Очевиден и некоторый реванш 
олигархов, то есть усиление влияния на 
правительство национального капитала, 
что должно в целом также позитивно 
сказаться на деятельности правительства. 
И все же это не тот капитал, который за-
интересован в процветании Украины, так 
что шансы на выход из вечного кризиса у 
страны в связи со сменой правительства 
так и не появились. 

Кроме того, еще неизвестно, как эти 
люди, толком никому прежде не известные 
и друг с другом плохо знакомые, не име-
ющие хоть какой-нибудь программы дей-
ствий и даже общего видения дальнейшего 
курса, смогут друг с другом сработаться. n

“Это обычная чехарда в правительстве дилетантов. Президент-дилетант и шоумен 
в одном лице стремится преодолеть кризис управления, подчиняя правительство 
«ручному управлению» через кадровую ротацию.n
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Владимир 
КОРНИЛОВ, 
политический 
обозреватель МИА 
«Россия сегодня»

Богдан 
БЕЗПАЛЬКО, 
 член Совета  
по межнациональным 
отношениям при 
Президенте России 

n Как Вы считаете, смогут ли Козак и Ермак на основе 
нового формата существенно продвинуть процесс
реализации Минских соглашений?

“На мой взгляд, здесь преследовались 
две цели. Первое – это снять социаль-
ную напряженность и выпустить пар 

протеста у населения, которое было очень 
недовольно отсутствием значимого повы-
шения жизненного уровня. А второе – это 
перераспределить немного ролей в Кабинете 
министров с тем, чтобы поставить больше 
своих людей. Поскольку сейчас наблюдается 
борьба между сторонниками СОРОСа, между 

сторонниками Зеленского, представителями 
олигархических групп, то, соответственно, 
Зеленский пытается осуществлять ротацию, 
в том числе и для того, чтобы усилить свои 
собственные позиции.

К экономическим реформам, росту 
благосостояния это, конечно, не приведет, 
потому что для этого отсутствуют предпо-
сылки в самом украинском государстве, в 
его украинской экономике.n

“Изначально было понятно, что правительство Гончарука создается для того, чтобы 
заранее назначить «козла отпущения» за болезненное решение по распродаже зем-
ли. Однако благодаря действиям оппозиции это решение затянулось, а проблемы 

в экономике стали столь очевидными, что тянуть со сменой правительства уже было 
нельзя. Плюс на это наложилась личная обида Зеленского за слова Гончарука о том, 
что президент ничего не смыслит в финансах.n

Александр  
ДУДЧАК, 
политолог “Есть надежда на то, что благодаря Козаку, Киеву будет сложно далее увиливать 

от выполнения Соглашений и вещи будут названы своими именами. Саботаж 
выполнения должен получить четкие ограничения в сроках, без возможности 

списать провалы на каких-то побратимов, радикалов, активистов и прочих неведомых 
зверушек якобы никому не подконтрольных. За невыполнение в срок должны следо-
вать жесткие санкции и усиление интеграции ЛНР-ДНР с Российской Федерацией, 
исключительно ради недопущения гуманитарной катастрофы, которую устраивает на 
Донбассе киевская власть. n

Олег 
НЕМЕНСКИЙ , 
ведущий научный 
сотрудник РИСИ “Несомненно, что в контакте между 

Козаком и Ермаком могут быть до-
стигнуты новые договоренности и 

сделаны хоть какие-то подвижки в почти 
замершем процессе. Однако к предло-
женному новому формату пока больше 
вопросов, чем ответов. В любом случае, 
полагаю, что существенно продвинуться 
в разрешении конфликта в Донбассе не 
удастся. Украина сделает все, чтобы такого 
продвижения не было. На самом деле у нее 
и нет такой опции – даже если вдруг во 
главе страны окажется сильный политик, 

действительно желающий осуществления 
Минских соглашений (просто фантасти-
ка), то и он ничего не сможет сделать. 

Однако сейчас можно добиться неко-
торых минимально необходимых резуль-
татов и вне Минска-2. Последнее время 
даже в западном сообществе стали все 
больше обсуждать комплекс мер, не отри-
цающий и не корректирующий Минские 
соглашения, но дополняющий их на этапе 
продолжительного ожидания их выполне-
ния. Вот эти шаги требуется обсуждать и 
здесь есть ряд возможностей. n
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Владимир 
КОРНИЛОВ

n Более 70% жителей Украины по данным социологов 
хотели бы восстановить преподавание в школах 
на русском языке. Готов ли Зеленский пойти 
на коррекцию Закона о языке вопреки мнению
радикальных националистов?

Александр  
ДУДЧАК, 
политолог

Модест  
КОЛЕРОВ,
главный редактор 
Информационного 
Агентства REGNUM 

“Не смогут. Минские соглашения фундаментально противоречат любой национа-
листической власти на Украине. Власть Зеленского – тоже националистическая, 
несмотря ни на какие нюансы.n

Богдан 
БЕЗПАЛЬКО, 
 член Совета  
по межнациональным 
отношениям при 
Президенте России 

“Ответ будет очень короткий: нет, не смогут. Потому что этого не допустят ни право-
радикалы ни все те, кто заинтересован в продолжении войны, сохранении напря-
женности на Донбассе. Это очень хорошо видно в инциденте с Сергеем Сивохо. n

“Сомневаюсь. Мы видим, как власти Украины в переговорах постоянно делают шаг 
вперед, два шага назад. Сначала подписывают формулу Штайнмайера, затем по-
лучают проблемы у себя дома и тут же отступают по всем позициям под натиском 

критики националистов. В среду, 11 марта, подписали в Минске решение о создании 
двух новых КПВВ с ЛНР, а уже через три дня принимают решение о закрытии вообще 
всех КПВВ! Ну, и о чем с ними можно договариваться? n

Олег 
НЕМЕНСКИЙ , 
ведущий научный 
сотрудник РИСИ “Для таких действий власть должна 

быть действительно сильной, облада-
ющей монополией на насилие и опи-

рающейся на мнение своего электората. А 
это не про современную Украину – там все 
наоборот. Так что эти данные соцопросов 
просто свидетельствуют о росте протест-
ных настроений, более того – настроений 
не просто антиправительственных, а 
отрицающих сам украинский националь-
но-государственных проект. Если же на су-
щественный пересмотр пойдет Зеленский, 
то он просто не усидит в своем кресле. 
Возможны разве что столь малые правки, 

которые не вызовут раздражения у «наци-
онал-патриотической» общественности. 

На деле Зеленский для русского языка 
может сейчас сделать только одно – обе-
спечить систему фиктивного выполнения 
принятых законов, что в принципе соответ-
ствует природе современной украинской 
государственности. То есть формально 
законы будут действовать, а реально во 
многих случаях не выполняться, причем 
без каких-либо последствий. Это наиболее 
доступный и действенный способ поддер-
жания внутренней стабильности, какой 
сейчас есть у президента. n

“Пора прекратить надеяться на то, что Зеленский имеет планы реализовать надежды 
тех 70+% украинских избирателей, веривших в смену политического курса Поро-
шенко. И радикальные националисты – не та сила, которую стоит боятся и перед 

которой необходимо пресмыкаться, если у тебя есть поддержка ¾ населения страны. 
Зеленского устраивает и порошенковский вариант закона о языке.n
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Модест  
КОЛЕРОВ,
главный редактор 
Информационного 
Агентства REGNUM 

“Нет. n

Богдан 
БЕЗПАЛЬКО

“Нет, не способен. Во-первых, потому что позиции националистов и Авакова до-
статочно сильны, а также других заинтересованных. А, во-вторых, потому что сам 
Зеленский, очевидно, не стремится пока что к этому и не ставит себе это в качестве 

цели. Пока он только сократил преподавание на языках национальных меньшинств, 
то есть на русском языке тоже. Пока что мы наблюдаем прямо противоположные тен-
денции у самого Зеленского. n

Владимир 
КОРНИЛОВ, 
политический 
обозреватель МИА 
«Россия сегодня»

“Так, насколько мне известно, Зеленский уже подписал тот закон, который предус-
матривает закрытие всех русских школ и низведение русскоязычных украинцев до 
граждан 4-го сорта (а именно столько сортов данным законом и предусмотрено). 

К сожалению, как и в случае с Минским соглашением, Зеленский и вся его команда 
постоянно «прогибаются» под требования украинских националистов по любым иде-
ологическим вопросам. Добром для этой власти такой подход не закончится. n

n Коронавирус шествует по планете. 
Сможет ли украинская власть при разваленной системе
здравоохранения справиться с этой проблемой?

Александр  
ДУДЧАК, 
политолог

“То, что происходит с медициной на 
Украине – откровенное проявление ци-
ничной политики, которая реализуется 

на Украине после государственного перево-
рота 2014 года. Медицинское обслуживание 
превращено в доходный бизнес, кто пла-
тить не способен – обречен. Социальные 
гарантии практически уничтожены под 
предлогом «декоммунизации». На Украине 
остается много людей, сохранивших честь 
и совесть, и были желающие создать в опе-
ративном порядке модульные госпитали по 

примеру Китая – есть конкретные приме-
ры. И совершенно бесплатно для государ-
ства. Но государственная власть на это не 
дала разрешений – не нужно то, что не 
приносит прибыль акционерам нынешней 
власти или составляет им конкуренцию. 
Справится с вирусом не украинская власть, 
а само население, уже приспособившееся 
существовать в условиях жизни на раз-
ных планетах с властью. Кроме того, есть 
надежда, что ужасы короновируса все же 
несколько преувеличены. n

Модест  
КОЛЕРОВ,
главный редактор 
Информационного 
Агентства REGNUM 

“Другое дело, что проблема коронавируса сейчас носит более информационный и 
политический характер. n



34

К
о

м
м

ен
та

р
и

и
К о м м е н т а р и и

УКРАИНА

Олег 
НЕМЕНСКИЙ , 
ведущий научный 
сотрудник РИСИ “Украина, несомненно, является самым 

опасным регионом Европы в условиях 
наступающей пандемии. Столь раз-

валенной системы и здравоохранения, и 
вообще всех государственных служб про-
сто нет больше нигде. Истерика жителей 
Новых Санжар, как бы стыдно за них ни 
было, на самом деле имела вполне рацио-
нальные основания – у них не было причин 
доверять деятельности всех тех структур, 
которые должны были обеспечивать их 
безопасность в сложившейся ситуации. 
И, как мы узнали вскоре, они были пра-
вы – приехавших людей даже не смогли 
обеспечить минимально оснащенными 
боксами, а врачам не хватало элементар-
ных масок. При этом украинцы – один из 

наиболее выезжающих за рубеж народов 
(в основном, правда, на заработки). Так 
что обезопасить страну в таких условиях 
просто невозможно. 

Я думаю, тут и России нужно подумать, 
как бы помочь Украине в такой ситуации –  
политика политикой, но опасность ко-
ронавируса всех касается. Ведь там даже 
толком выявить случаи заболевания не 
могут, не то что создать систему защиты 
населения. И это у России под боком. 
Правда, кто бы и как ни пытался помочь 
Украине справиться с этим положением, 
состояние инфраструктуры и администра-
тивной области там настолько плачевное, 
что возможности позитивного воздействия 
все равно очень ограничены. n

Богдан 
БЕЗПАЛЬКО, 
 член Совета  
по межнациональным 
отношениям при 
Президенте России 

“Я думаю, что если пандемия очень 
сильно ударит по Украине, то, конеч-
но, Украина не выдержит как госу-

дарство, как экономика и как общество. 
И, на самом деле, на мой взгляд, можно 
надеяться только на то, что на Украине 
пока что выявлено не столько большое 
количество больных коронавирусом. На 
мой взгляд, Украина не готова ввиду того, 

что медицинская, социальная инфраструк-
тура разваливается, сокращается, а также 
потому, что украинское государство не 
способно осуществлять масштабные дей-
ствия в рамках, например, эвакуации своих 
граждан. Оно не способно осуществлять 
масштабные акции в рамках карантина и 
т.д. Для этого у Украины попросту нет ни 
денег, ни средств. n

Владимир 
КОРНИЛОВ, 
политический 
обозреватель МИА 
«Россия сегодня»

“Не берусь сказать. Я вообще подозреваю, что Украина уже не справилась и на самом 
деле случаев заболеваний данной болезнью там было гораздо больше. Просто вы-
явить их не было возможности ввиду отсутствия соответствующих тестов в стране. 

Боюсь, состояние украинской санэпидслужбы, фактически уничтоженной во времена 
нахождения в кресле главы Минздрава «доктора Смерть» Ульяны Супрун, в таком пла-
чевном состоянии, что это может обернуться серьезными проблемами (причем не только 
с коронавирусом, но и с другими болезнями) для многих соседей, включая Россию. n
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Рада провалила бюджет, но приняла Закон о продаже земли

30 марта Верховная Рада Украины провалила изменения 
в государственный бюджет на 2020 год в связи с пан-
демией коронавируса. Не переориентировав вовремя 

бюджет на борьбу с уже начавшейся бедой и ее послед-
ствиями, депутаты сосредоточились на принятии законов 
о невозможности возвращения банков экс-владельцам и 
открытии рынка земли Этого требовал от Украины Меж-
дународный валютный фонд. 

Это уже вторая неудачная попытка правительства до-
говориться с депутатами. Во втором варианте изменений 
дефицит бюджета остался практически тем же, что и в пер-
вом, — около 8% ВВП. А вот размер специального фонда, 
предназначенного для борьбы с коронавирусом, сократился 
с обещанных 200 млрд до 97,05 млрд грн.

Попытка номер раз
Еще на прошлой неделе, 26 марта, Кабмин представил 

главам парламентских фракций свой взгляд на то, как Укра-
ина должна жить в условиях кризиса, в который погружается 
в разгар пандемии коронавируса. 

Правительство предложило Верховной Раде секвестр 
государственного бюджета: уменьшить доходы на 116,9 
млрд гривен, или на 10,7%, — до 979,7 млрд грн (2,7 трлн 
руб.), а также увеличить расходы на 86,3 млрд гривен, или 
на 7,3%, — до 1270,3 млрд грн (3,5 трлн руб.). 

Таким образом, дефицит госбюджета увеличивался на 
202 млрд гривен (560 млрд руб.) — по приблизительным 
оценкам, это почти 8% ВВП. В действующей версии гос-
бюджета дефицит составляет чуть больше 2%.  Для борьбы 
с коронавирусом предлагалось создать стабилизационный 
фонд на 124 млрд грн (344 млрд руб.), хотя изначально в 
правительстве говорили о фонде на 200 млрд гривен.

Кабмин предлагал отказаться от заложенной в государ-
ственном бюджете на текущий год поддержки проектов 
Государственного фонда регионального развития; сократить 
расходы госбюджета на проведение земреформы на 33% до 
51 млн гривен (142 млн руб.); сократить финансирование 
местных выборов с 2,2 млрд до 1,3 млрд гривен (с 6 млрд 
до 3,6 млрд руб.).  

Министерство финансов предлагало полностью лишить 
финансирования Госкино, Украинского культурного фонда, Ин-
ститута книги. Депутаты приняли в штыки большую часть идей 
Кабмина, и в срочном порядке была разработана новая версия.

Попытка номер два
В новой версии перекроенного бюджета предлагали 

уменьшить доходы бюджета на 123 миллиарда гривен (342 
млрд руб.), дефицит увеличить на 200 миллиардов гривен 
(555 млрд руб.).

Документом было предусмотрено создать в составе гос-
бюджета Фонд борьбы с острой респираторной болезнью 
COVID-19 и ее последствиями в объеме 97,05 млрд грн 
(269,5 млрд руб.).

Средства должны были быть направлены на дополнитель-
ные выплаты медицинским и другим работникам, которые 
непосредственно задействованы в борьбе с коронавирусной 
болезнью; на денежную помощь пенсионерам; на выплаты 
украинцам, которые из-за распространения болезни и 
противоэпидемических мероприятий потеряли работу; на 

оказание финансовой помощи отечественному бизнесу.  
Также в законопроекте была предусмотрена норма, что в 
случае необходимости увеличения объема Фонда Минфин 
по решению Кабмина может осуществлять сверхплановые 
заимствования.

Для создания Фонда были пересмотрены расходы по ряду 
других бюджетных программ. 

В законопроекте было прописано сокращение расходов 
и предоставление кредитов, в частности, на выплату льгот 
и жилищных субсидий гражданам, государственного фонда 
регионального развития, поддержку и развитие объединен-
ных территориальных общин, выплату некоторых видов 
пособий, компенсаций, денежного обеспечения и оплату 
услуг отдельным категориям населения (перенесен срок 
введения повышенных размеров некоторых социальных 
выплат с 1 января на 1 июля 2020 года). 

Сокращены расходы на функционирование Фонда 
энергоэффективности, статистические наблюдения, ка-
питальные расходы центральных органов исполнительной 
власти, проектирование и строительство аэродрома Меж-
дународного аэропорта «Днепропетровск», расходы на 
командировки чиновников. Не отказался Кабмин и от идеи 
сократить субвенцию местным бюджетам на проведение 
местных выборов. 

Правительство предложило, чтобы до конца 2020 года 
чиновники, которые имеют заработную плату более 10 «ми-
нималок» (47 тыс. грн, или 130,5 тыс. руб), получали только 
половину. Исключение — работники, задействованные в 
мероприятиях по борьбе с COVID-19 и мероприятиях по 
нацбезопасности и обороне. 

Кроме того, Кабмин хотел на 30% уменьшить размер 
оплаты труда и вознаграждения руководителям и членам 
наблюдательных советов госпредприятий и госкомпаний.

Вместе с тем правительство планировало увеличить рас-
ходы на пополнение резервного фонда, выплаты пенсий, 
надбавок к пенсиям и повышение пенсий, обслуживание 
государственного долга, выплату зарплат шахтерам. 

Времени все меньше
По версии премьер-министра Дениса Шмыгаля, Рада 

не поддержала изменения в госбюджет, потому что не все 
депутаты присутствовали на заседании фракций и смогли 
ознакомиться с законопроектом. 

«Представленный правительством проект бюджета — это 
необходимый шаг для преодоления коронавируса. Мы ра-
ботали совместно с парламентским комитетом практически 
в круглосуточном режиме. Это бюджет чрезвычайной ситу-
ации. Мы сохранили практически все основные расходы. 

Предлагаем создать Фонд для борьбы с COVID-19 и на-
полнить его +971 млрд грн. Мы четко прописываем, куда 
именно будут тратиться средства: это поддержка людей, 
поддержка медиков, закупка лекарств и мероприятия, 
непосредственно связанные с противодействием корона-
вирусной инфекции и ее последствиями. Только эта борьба 
завершится — все расходы развития вернем», — заявил 
премьер-министр.

Рада отправила законопроект на доработку в бюджетный 
комитет. Премьер надеется, что на доработке у всех депута-
тов будет возможность внести правки, и проект закона все 
же примут через неделю. n
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Сергей МАРЧЕНКО,  
министр финансов

Максим СТЕПАНОВ,  
министр здравоохранения

Пока готовился номер, в составе Кабинета министров Украины 
произошли замены: Сергей Марченко назначен министром 
финансов вместо Игоря Уманского, Максим Степанов назначен 

министром здравоохранения вместо Ильи Емца.

1981 года рождения. После окончания школы поступил в Академию 
государственной налоговой службы Украины. В 2002 году получил степень 
магистра управления государственными финансами. В 2009 году получил 
степень кандидата экономических наук.

С 2002 года – на различных должностях в Министерстве финансов Укра-
ины, Государственной налоговой администрации Украины, Секретариате 
Кабмина Украины.

С 2011 года работал в Координационном центре по внедрению реформ при Президенте Украины. 
Одним из разработчиков Бюджетного кодекса Украины, который приняли в 2014 году.

После работы в Координационном центре Сергей Марченко стал экспертом в «Bendukidze Free 
Market Center», а затем академическим директором общей программы KSE и GIZ 2015 – 2016 годов 
"Лидерство в государственных финансах".

С 27 мая 2016 года по 26 июля 2018 года – работал заместителем Министра финансов Александра 
Данилюка.

В августе 2018 года до мая 2019 года Марченко занимал должность заместителя главы Администрации 
Президента Украины Игоря Райнина.

В 2019 году баллотировался в Верховную Раду в списке партии «Украинская стратегия Гройсмана». 
Партия в парламент не прошла.

Назначен на пост Министра 30 марта 2020 года.

Родился в России (г. Сковородино) в 1975 году, где и получил среднее обра-
зование. Закончил Донецкий национальный медицинский университет в 1998 
году, специальность «Хирургия».

В 2004 году окончил Киевский национальный экономический университет по специальности «Меж-
дународная экономика».

В 2011–2016 годах – директор полиграфкомбината. 
В 2017–2019 годах – губернатор Одесской области.
В 2019 году во время президентской кампании, вступил в открытый конфликт с Петром Порошен-

ко. По словам Степанова, он не захотел раздавать по 1 000 гривен из бюджета под выборы, за что был 
отстранен. 

Назначен на пост министра 30 марта 2020 года.
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